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«Дамбу построили коряво, а выделенные на неё 
средства тратили не по делу»
Кого жители Орска обвиняют в прорыве, что говорят власти региона и как сейчас живёт затопленный город

Роман Солдатов, Алсу Менибаева

В городских парках Орска люди пере
двигаются только на резиновых лод

ках. Количество затопленных жилых до
мов в городе и окрестных населённых 
пунктах за четыре дня техногенной ава
рии — прорыва дамбы на реке Урал — 
превысило 10 тыс. Вода начала подхо
дить к Оренбургу, в столице регио на 
уже началась эвакуация. Тем време
нем в Орске местные жители вышли 
к городской администрации, чтобы по
общаться с властями региона и задать 
им вопрос: так кто же виноват в про
изошедшем? Разговор не задался — гу
бернатор потребовал отключить теле
фоны, пожаловался на отложенный 

изза паводка отпуск и вступил в спор 
с людьми, многие из которых лишились 
жилья. О том, как граждане спасаются 
от разрушительных последствий сти
хии и с какими требованиями они об
ращаются к чиновникам, — в репорта
же «Известий».

Ситуация с паводком в Оренбург-
ской области, где вечером 5 апреля 
прорвало дамбу на реке Урал, ухуд-
шается. По состоянию на 8 апреля за-
топленными оказалось уже 10,4 тыс. 
жилых домов в Орске и ближайших 
посёлках. Сильнейшее наводнение 
ожидают и в Оренбурге — уровень 
воды в Урале в понедельник превысил 
900 см, сообщил глава горо-
да Сергей Салмин.

Эскалация  
по-французски
Политолог Алексей Чихачев —  
о причинах воинственной  
риторики Макрона   02

Глобальное 
управление
Ректор ГУУ Владимир Строев — 
о плюсах и минусах  
расширения БРИКС   04

Чёрно-белое панно
Шахматистка Валентина  
Гунина — о старте главных  
турниров года   08

Российские рыбаки 
поставили рекорд  
по улову  02

В сухопутных 
войсках воссоздают 
десантные 
бригады  02

К чему ведёт 
конфликт Эквадора 
и Мексики  04

Когда ЦБ  
начнёт снижение  
ключевой ставки  05

Спрос  
на VPN-сервисы 
после блокировок  
вырос на 30%  05

«Ромео и Джульетта» 
вернулись  
в Большой театр  07

Почему после 
фильма-антиутопии 
следует сходить  
в булочную 07

«Летучий корабль» 
опять взлетел  
в прокате  07

Где Мария Шарапова 
ощущала себя 
коровой на льду 08

Фонд лиха
Модернизация бундесвера 
откладывается из-за помощи Украине

 

06 03 06 Детсадовое 
товарищество
В учебных заведениях  
начнут готовить нянь

№64
(31494)

9 апреля 2024
Вторник

d

f

b

Как слить дать
Объём утечек личных данных  
вырос впятеро — какая информация  
попала к злоумышленникам

Последний газ
Канада не смогла заменить российское  
топливо в Европе

Инна Яникеева, Валентин Логинов

К анада не сумела воспользоваться 
возможностью заместить для Ев

ропы российский газ, часть которо
го выпала изза политики ЕС по отказу 
от энергоресурсов из РФ. Причина тому — 
отсутствие необходимой инфраструкту
ры, сообщили «Известиям» в посольстве 
России в Канаде. Оттава пытается найти 
альтернативу, которой может стать по
ставка «зелёного» водорода — соответ
ствующие переговоры уже велись с Гер
манией. Однако эксперты скептически 
относятся к этим усилиям. Почему планы 
Оттавы потеснить российский газ в Ев
ропе спустя два года так и не реализова
ны — в материале «Известий».

В 2022 году, когда Европа взяла курс 
на отказ от закупки «недемократично-
го» российского газа, премьер-министр 
Канады Джастин Трюдо заявил: прави-
тельство его страны «изучит целесо-
образность и наличие экономического 
обоснования для экспорта сжиженного 
природного газа напрямую в Европу». 
Как минимум за последние два года за-
интересованность в этом проявляли 
Германия и Греция. Правда, греческий 
премьер Кириакос Мицотакис в марте 
2024-го сделал уточнение: «Мы очень 
заинтересованы в закупках СПГ по кон-
курентоспособным ценам».

В 2023 году Канада действитель-
но начала поставлять газ в ФРГ, хотя 
общий объём этого экспорта мож-

но оценить как достаточно скром-
ный: 646,5 т на сумму $146 тыс. Всего 
же за прошлый год Берлин приобрёл 
около 93,6 млрд кубометров газа (как 
сжиженного, так и трубопроводно-
го) — основными поставщиками зна-
чатся Норвегия (43% от общего объё-
ма), Нидерланды (26%) и Бельгия (22%).

У таких скромных результатов есть 
объективные причины, главная из ко-
торых — у Канады не существует необ-
ходимой инфраструктуры, чтобы стать 
надёжным поставщиком сжиженного 
природного газа в Европу, сообщили «Из-
вестиям» в посольстве России в стране.

— В Канаде просто нет необходимой 
инфраструктуры. В частности, на вос-
точном побережье отсутствуют отгру-
зочные терминалы, а протянуть туда 
газопровод из западной части страны 
не позволяют собственные климатиче-
ские установки, — отметили в россий-
ском диппредставительстве.

При этом ещё в марте прошлого года 
лидер Канадской консервативной пар-
тии Пьер Пуальевр критиковал кабинет 
Трюдо за то, что страна упустила воз-
можность поставлять в Европу полезные 
ископаемые. «Европе нужен наш природ-
ный газ. Когда Трюдо занял офис, у него 
на столе было 15 проектов терминалов 
по экспорту газа. Ни один из них так 
и не был построен», — говорил политик.

В настоящее время на западе Кана-
ды реализуются три крупных проекта 
по добыче СПГ. На востоке, откуда мож-
но было бы поставлять топливо Евро-
пе, также есть возможность добывать 
газ, но правительство всё ещё изучает 
целесообразность запуска 
больших проектов. 

Ввозить в курс дела
Москва предупредит страны ЕАЭС об ограничениях в торговле

Милана Гаджиева

Р оссийские власти будут предупреж
дать государства ЕАЭС о планируе

мых ограничениях во взаимной торгов
ле, следует из проекта постановления 
Минэка. В ведомстве уточнили: допол
нительные запреты на экспорт и импорт 
могут предпринять только в исключи
тельных случаях, связанных с защитой 
жизни и здоровья людей, охраной окру
жающей среды, а также нацбезопас
ностью. Например, сейчас действуют 
квоты на вывоз пшеницы и ограниче

ния на экспорт бензина. Нововведения 
нужны, чтобы повысить предсказуе
мость внешнеэкономических отноше
ний. О чём говорит подготовка нормы — 
в материале «Известий».

При подготовке нормативных актов 
об ограничениях во взаимной торговле 
со странами Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) власти РФ должны 
будут заранее информировать о них пар-
тнёров. В частности, потребуется своев-
ременно уведомлять госорганы стран 
ЕАЭС и Евразийскую экономическую ко-
миссию (ЕЭК — регулирующий орган со-

юза). Такой проект постановления подго-
товил в марте Минэк (есть у «Известий»).

Согласно поправкам, министерство 
будет направлять материалы о вво-
димых ограничениях в ЕЭК в течение 
пяти рабочих дней после их подготовки 
или поступления в ведомство (в случае 
если акт подготовили другие министер-
ства). После членам ЕАЭС предложат 
провести консультации, итоги которых 
должны быть включены в нормативный 
документ. «Известия» направили запро-
сы в министерства экономи-
ки стран союза.

МНЕНИЯ
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 09.04.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,7696   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8977   ДИРХАМ ОАЭ 25,2093   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,4427   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,238   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2072   ДОЛЛАР США 92,581   ЕВРО 100,2236   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,61 
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Наталья Ильина

В открытый доступ за первый квартал 2024 года утек
ло 121 млн телефонных номеров и 38 млн email

адресов — в сумме это впятеро больше, чем за ана
логичный период 2023го. Такие выводы содержатся 
в исследовании сервиса DLBI. Основная доля пришлась 
на финорганизации. Злоумышленники могут использо
вать полученные сведения как для рекламы и спама, так 
и для попыток украсть деньги, пояснили эксперты. Как 
ЦБ и Роскомнадзор предлагают ужесточить ответствен
ность за утечки — в материале «Известий».

Количество сливов информации в первом квартале 
2024-го по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года незначительно сократилось — с 60 до 57. 
Об этом говорится в исследовании российского сер-
виса разведки утечек данных и мониторинга даркнета 
DLBI (есть у «Известий»). В компании проанализиро-
вали сведения о гражданах, опубликованные на про-
фильных ресурсах в даркнете, интернете и телеграм-
каналах.

В то же время объём данных, попавших в открытый 
доступ, вырос в пять раз: 121 млн уникальных телефон-
ных номеров и 38 млн e-mail в первом квартале это-
го года (против 11 млн телефонов и 23 млн e-mail в пер-
вом квартале 2023-го), сообщается в исследовании.

Как заявили «Известиям» в Роскомнадзоре, в пер-
вом квартале 2024 года служба зафиксировала 47 фак-
тов публикации массивов персональных 
данных. f
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Пути следствия
Что известно об обрушении моста 
в Смоленской области
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— Это гуманитарная помощь для тех, 
кто сейчас находится в ПВР, — расска-
зала «Известиям» жительница горо-
да. — Всё своими силами. Приходили 
тут какие-то двое, постояли, посмо-
трели и ушли.

По её словам, люди самоорганизу-
ются через городской чат в мессен-
джере.

Причины происходящего местные 
обсуждают активно. Дамба совсем но-
вая — её построили всего-то около де-
сяти лет назад, рассказывает таксист 
Александр.

— Планы на её строительство были 
ещё в 1960-х, но почему-то тогда до дела 
не дошло. Коммунисты строить не хоте-

Эскалация по-французски

Алексей Чихачев 

Политолог

В последнее время президент Фран-
ции стал едва ли не главным европей-

ским ньюсмейкером: его заявление от 26 
февраля о гипотетически возможной от-
правке французских войск на Украину 
произвело эффект разорвавшейся бом-
бы. За прошедшие с тех пор полтора ме-
сяца он успел неоднократно подтвер-
дить сказанное, добавив, что в Париже 
не исключают проведения полноцен-
ных наземных операций в поддержку 
ВСУ. Хотя милитаристские выпады не-
изменно сопровождались оговорками 
в духе «не исключать — не означает сде-
лать», посыл выступлений был понятен.

Французский лидер, в 2019 году 
на встрече с Владимиром Пути-
ным ставивший вопрос о строитель-
стве Большой Европы вместе с Росси-
ей, а после начала СВО призывавший 
«не унижать РФ», теперь пытается сни-
скать лавры главного «ястреба» вну-
три Евросоюза и НАТО.

Основной вопрос во всей этой 
истории не только о последствиях по-
добного шага в случае его претворе-
ния в жизнь (официальное появление 
западных военнослужащих на Украи-
не выведет конфликт на ещё более вы-
сокий уровень эскалации), но и о при-
чинах произошедшего зигзага. Сразу 
после нашумевших слов президен-
та их поспешили смягчить или деза-

вуировать многие союзники Франции 
по НАТО, напомнив, что французские 
войска на Украине необязательно бу-
дут защищены статьёй 5 Вашинг-
тонского договора 1949 года, — и всё 
же Макрон продолжает настаивать. 
Представляется, что мотивы его по-
зиции можно подразделить на внутри- 
и внешнеполитические.

С одной стороны, велик соблазн 
вынести на первый план собственно 
французский контекст. В июне в Пя-
той республике, как и в других стра-
нах ЕС, состоятся выборы в Европар-
ламент, на которых, судя по опросам, 
промакроновские силы пока идут 
к поражению. Глава государства пыта-
ется перехватить инициативу, поста-
вив вопрос о пределах помощи Укра-
ине в центр избирательной кампании. 
С помощью провоцирующего выска-
зывания он рассчитывает провести 
дополнительную разделительную ли-
нию во французском обществе, ярче 
подсветить «своих» и «чужих», а зна-
чит — дополнительно отмобилизовать 
электорат своей партии. Заодно от-
влечь внимание от многочисленных 
внутренних проблем, будь то труд-
но прошедшая миграционная рефор-
ма, протесты фермеров и тому подоб-
ное. Наконец, сам Макрон, в 2022 году 
переизбравшийся на второй срок, 
но не имеющий права баллотиро-
ваться на третий подряд, хочет пока-
зать соотечественникам, что он точно 
не «хромая утка», а остаётся, согласно 
полюбившейся ему метафоре, «часо-
вых дел мастером» — то есть ключевой 
фигурой политической системы.

Эти соображения, возможно, учи-
тываются Макроном при продавлива-
нии идеи отправки войск на Украину, 
но тем не менее вряд ли играют реша-
ющую роль. Отрыв от правых на выбо-
рах в ЕП, похоже, уже слишком велик 
(от 10 до 15%), чтобы его получилось 
отыграть за счёт нескольких шумных 
деклараций. Опросы показывают: во-
инственные рассуждения президента 
сограждане восприняли преимуще-

ственно со скепсисом, благодаря чему 
повод сплотиться получает не только 
провластный электорат, но и оппози-
ционный. Вопросы внутренней безо-
пасности и социально-экономиче-
ские сюжеты стабильно интересуют 
французов гораздо больше, чем внеш-
няя политика, и только за счёт неё вы-
играть выборы невозможно. В кон-
це концов решение об отправке войск 
будет зависеть явно не от Европарла-
мента и не от 81 депутата, попавшего 
туда по квоте от Франции.

Поэтому более значимыми пред-
ставляются мотивы внешнеполити-
ческие. Коль скоро перспективы ВСУ 
становятся всё более туманными, Ма-
крон посчитал своевременным повы-
сить градус алармизма — напомнить 
всему западному лагерю о необхо-
димости не прекращать вкладывать-
ся в конфронтацию с Россией, а за-
одно прощупать почву (наверняка 
не без предварительной договорённо-
сти с союзниками) на предмет готов-
ности европейских обществ к увели-
чению ставок. Более того, в вопросе 
помощи Киеву может освободить-
ся лидерская ниша, если в США одер-
жит победу Трамп и если он пойдёт 
на сокращение американского уча-

стия. Макрон, и ранее мечтавший 
о расширении потенциала европей-
ских стран к самостоятельному обе-
спечению собственной безопасности, 
тем самым надеется получить ста-
тус наиболее крупной фигуры на За-
паде, готовой к продолжению борьбы, 
роль главного выразителя всего анти-
российского тренда. Такое положение 
в глобалистском истеблишменте лич-
но Макрону ещё может пригодиться, 
ведь после 2027 года перед ним вста-
нет вопрос об устройстве дальнейшей 
карьеры, которая может продолжить-
ся на одной из руководящих долж-
ностей в ЕС. Кроме того, громогласно 
заявить о возможной отправке войск — 
это и способ отвести от себя огонь 
критики за недостаточные поставки 
вооружений ВСУ, уступающие амери-
канским или немецким.

На современном этапе во внешней 
политике Франции, включая значи-
тельную часть экспертного сообще-
ства, сложился консенсус по поводу 
того, что времена былой самостоятель-
ности и «величия» закончились. Един-
ственной стратегией считается тесная 
интеграция в ЕС и НАТО — стремление 
быть образцовым союзником, соблю-
дающим трансатлантическую дисци-
плину и выстраивающим по-прежнему 
эфемерную стратегическую автоно-
мию Евросоюза лишь как дополнение 
к механизмам альянса. Этот консенсус 
строится на глубоком и отчасти прав-
дивом убеждении в том, что в одиноч-
ку, без коллективного Запада, Парижу 
уже не хватает возможностей для за-
щиты своих интересов. Но подобная 
«клятва на верность» требует периоди-
ческих подтверждений. 

Новости  

Вмять штурмом
Зачем в сухопутных войсках воссоздают десантные бригады

В Росрыболовстве 
рассказали о мировом 
рекорде по вылову

В России вырос оборот рыбных предпри-
ятий и налоговых отчислений в этой от-

расли. В 2023 году в связи с повышением 
ставок сбора для рыбаков поступления 
в бюджет увеличились в десять раз. Об этом 
стало известно 8 апреля на встрече Влади-
мира Путина с главой Федерального агент-
ства по рыболовству Ильёй Шестаковым. 
Кроме того, во время беседы обсужда-
лись меры поддержки строительства су-
дов на фоне западных санкций.

  Российские рыбаки в 2023-м добы-
ли рекордный за последние 30 лет улов — 
5,3 млн т. Традиционный вид — минтай. 
Глава Федерального агентства по рыбо-
ловству Илья Шестаков на встрече с пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным рас-
сказал ещё об одном успехе: судно под 
российским флагом выловило за год более 
90 тыс. сардин. «Это мировой рекорд вооб-
ще среди всех судов», — отметил Шестаков.

  Развивается и такое важное для РФ на-
правление, как аквакультура. С 2013 года 
удалось в два раза нарастить объёмы про-
изводства. Сейчас в рамках инвестици-
онных кредитов по линии Минсельхоза 
таким предприятиям оказывают под-
держку.

  Шестаков представил экономические 
показатели в целом по отрасли. По его 
словам, выросли оборот предприятий, 
налоговые поступления. Например, до-
ход от аукционов по крабам составил 380 
млрд рублей, часть из этих средств пошла 
на программу развития рыбохозяйствен-
ного комплекса. В 2023 году благодаря по-
вышению ставок сбора для рыбаков до-
ход бюджета увеличился в десять раз. 80% 
от этого поступает в регионы.

  Ещё одно важное направление — мо-
дернизация АПК. Кроме того, активно 
развивается судостроение. Тем не менее 
Владимир Путин обратил внимание, что 
суда строятся с задержкой из-за санкций 
Запада. Глава Федерального агентства 
по рыболовству заверил: сейчас нала-
жены поставки из дружественных стран. 
«Если говорить о судах, то здесь мы прод-
лили срок строительства, понимая, что 
есть сложности», — пояснил Шестаков. 
Президент РФ отметил, что суда не были 
сданы по независящим от строителей 
причинам. «Нужно только провести ана-
лиз соответствующий и решение прини-
мать исходя из этого независимого и про-
фессионального анализа», — подчеркнул 
Владимир Путин.

МНЕНИЕ  

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« КОЛЬ СКОРО ПЕР-
СПЕКТИВЫ ВСУ 
СТАНОВЯТСЯ ВСЁ 

БОЛЕЕ ТУМАННЫМИ, МА-
КРОН ПОСЧИТАЛ СВОЕВРЕ-
МЕННЫМ ПОВЫСИТЬ ГРАДУС 
АЛАРМИЗМА — НАПОМНИТЬ 
ЗАПАДУ О НЕОБХОДИМОСТИ 
НЕ ПРЕКРАЩАТЬ ВКЛАДЫ-
ВАТЬСЯ В КОНФРОНТАЦИЮ 
С РОССИЕЙ

тонн 
5,3 млн

достиг в 2023 году 
улов российских 
рыбаков

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Па
ве

л 
Во

лк
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

A При этом вода поднимает-
ся во всех соседних с рекой 

районах. «Уровень воды на посту в Дон-
ском за сутки показал прибавку 11 см 
и составил 917 см. По прогнозу, вода бу-
дет только прибывать, прошу отнестись 
очень серьёзно к этой ситуации», — со-
общил, например, глава Беляевского 
района области Александр Федотов.

Первый прорыв дамбы в Орске про-
изошёл поздним вечером 5 апреля. 
Позже вода разрушила дамбу и в дру-
гих местах — у посёлка Никель, у по-
сёлка Лесоторговый и у села Кваркено.

— В считаные секунды вода размы-
ла огромный котлован. Вода движет-
ся с огромной силой, снося со своего 
пути деревья, — сообщил корреспон-
дент «Известий», находившийся у Ле-
соторгового.

Из подтопленных домовладений 
и с приусадебных участков около Ор-
ска и в городе эвакуированы 6,5 тыс. 
человек, в том числе 1,5 тыс. детей. 

В 32 пунктах временного размещения 
(ПВР) находятся 1,5 тыс. человек, сре-
ди них 274 ребёнка, сообщили в пра-
вительстве Оренбургской области. 
За сутки число людей в ПВР выросло 
на 500.

Паводки повлияли и на эпидеми-
ологическую ситуацию. В частности, 
в Орске зафиксировано 27 случаев ки-
шечной инфекции, сообщила министр 
здравоохранения Оренбургской обла-
сти Татьяна Савинова. Она отметила, 
что других медицинских последствий 
затопления нет.

Официально погибших именно в ре-
зультате наводнения в регионе не за-
фиксировано.

Всех въезжающих в Орск встречает 
СМС от спасательных служб: «В связи 
с угрозой подтопления жителям сроч-
но эвакуироваться». В городе работа-
ют спасатели, которые увозят мест-
ных жителей, им активно помогают 
волонтёры.

Парк «Пищевик» затопило наполо-
вину, там несколько мужчин с резино-
выми лодками. Так люди добираются 
из парка до девятиэтажек — первые 
этажи их домов затопило. В понедель-
ник из этого района продолжают эва-
куировать тех, кто ещё не уехал. Тем 
же, кто не хочет оставлять свои дома — 
а таких пока немало, волонтёры до-
ставляют на лодках провизию.

— В основном это пожилые люди, — 
рассказал «Известиям» один из них. — 
Они не хотят эвакуироваться, даже 
несмотря на то, что в подтопленных 
домах отключили воду и свет.

На соседней с парком улице Край-
ней тоже снуют лодки. Вдоль неё, куда 
ещё не дошла вода, стоят машины. 
Одна из них с прицепом, рядом — су-
пружеская пара. В прицепе — продо-
вольствие, несколько упаковок бути-
лированной воды, баллоны с газом. 
На капоте — объявление: «Собираем 
деньги на воду».

Алексей Михайлов, Роман Крецул, 
Владимир Матвеев

М инобороны усиливает недавно вос-
созданные десантные подразделе-

ния в составе сухопутных войск. Вновь 
сформированная 49-я отдельная десант-
но-штурмовая бригада, действующая 
в составе 58-й общевойсковой армии, по-
лучит боевые машины БМП-3, сообщили 
источники «Известий» в военном ведом-
стве. Эта техника обеспечит хорошую за-
щищённость и огневую мощь, ранее она 
на вооружении десантников не состояла. 
Само же появление подобных соедине-
ний в составе сухопутных войск продик-
товано опытом СВО, отмечают эксперты.

Парк 49-й отдельной десантно-
штурмовой бригады пополнят БМП-3, 
сообщили источники «Известий» в Ми-
нобороны России. Такая техника мо-
жет оказывать серьёзную поддержку 
при преодолении укреплённой обо-
роны противника, подчеркнули они. 
Структурно 49-я бригада входит в со-
став 58-й общевойсковой армии. Её за-
дача — штурм укреплений на передней 
линии, а также десантирование верто-
лётным способом в тыл врага.

Опыт специальной военной опера-
ции приводит к различным структур-
ным изменениям в российской армии. 
Одно из наиболее существенных — соз-
дание специализированных штурмовых 
подразделений. Таких раньше в россий-
ских войсках не было. Это нововведе-
ние было продиктовано тем, что с пер-
вых недель боёв российские войска 
столкнулись с мощными украински-
ми укреплениями, особенно в Донбас-
се, где их выстраивали с 2014 года. Кро-
ме того, перед войсками встала другая 
проблема — наступление классическим 
способом, группами бронетехники при 
поддержке пехоты чревато большими 
потерями из-за наличия у противника 
большого количества противотанко-
вых средств и ударных беспилотников.

В советское время помимо воздуш-
но-десантных дивизий, подчинявших-
ся командованию ВДВ, существовали 
также десантно-штурмовые бригады, 
входившие в состав сухопутных войск. 
Они должны были действовать в по-
лосе наступления мотострелковых 
и танковых частей. Помимо прочего 
это позволяло держать десантные под-
разделения в Группе советских войск 
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«Дамбу построили 
коряво, а выделенные 
на неё средства 
тратили не по делу»
Кого жители Орска обвиняют в прорыве, что говорят 
власти региона и как сейчас живёт затопленный город

1500 
человек
находятся в пунктах  
временного  
размещения,  
среди них 274  

ребёнка
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ли, а потом всё разворовали, — ворчит 
мужчина. — Говорят, дамбу построили 
очень коряво, а выделенные на неё бюд-
жетные средства тратили не по делу.

Тем не менее, вспоминает он, даже 
когда защитной дамбы не было, в го-
роде были лишь незначительные под-
топления.

— Пятьдесят лет тут живу, в первый 
раз такое, что весь город накрыло, — се-
тует Александр.

С ним согласна и другая жительни-
ца Орска Мария.

— Я живу в этом районе 53 года, тако-
го ещё не видела, — пожаловалась она. — 
Надо всё вовремя делать и качественно. 
Как эту дамбу делали? Я сама лично сви-

детель. Машину камня привезут, а по-
том три машины глины. Вот её и смыло!

В конце прошлой недели губерна-
тор региона Денис Паслер заявил, что 
удваивает компенсацию с 10 тыс. до 20. 
К 8 апреля среди местных начались 
разговоры о том, что суммы 20 тыс. 
рублей для владельцев затопленных 
квартир и домов недостаточно.

В том числе из-за этого вечером 
в понедельник у администрации Орска 
собрались несколько десятков чело-
век, устроив здесь стихийный митинг. 
Людей не задерживали, хотя рядом 
со зданием администрации и стояли 
три патрульные машины, а вход в него 
охраняли около 20 полицейских.

В какой-то момент у митингую-
щих началась словесная перепалка 
с сотрудниками — один из них объяс-
нял, что и сам оказался пострадавшим 
от паводка.

В конце концов горожанам удалось 
добиться встречи с губернатором Де-
нисом Паслером. Однако разговор 
с главой региона прошёл на повышен-
ных тонах. Одна из участниц встречи 
возмутилась, что сооружение было 
построено неправильно из-за воров-
ства и коррупции. По словам девуш-
ки, ответственные за строительство 
просто похитили часть материалов, 
чтобы построить себе дома и дороги, 
а теперь местные жители вынуждены 
«кланяться и просить» у администра-
ции помощь.

— Я просил мне кланяться? — резко 
ответил на это глава региона.

После этого его спросили, кто по-
несёт ответственность за случившее-
ся, и попросили посодействовать рас-
следованию ЧП.

— Я же губернатор, а не следствен-
ный орган, — сказал Паслер, на что 
участница встречи попросила его кон-
кретизировать, кто в администрации 
виноват в произошедшем.

В ответ глава региона заявил, что 
«виноваты все», и напомнил, что 

не он строил дамбу. Паслер 
выразил мнение, что уго-

ловные дела по данному 
факту будут доведены 

до конца, однако это 
не является ключевым 
в данной ситуации.

В свою очередь, 
он указал на факто-
ры природной сти-

хии, на которые адми-
нистрация якобы никак 

не могла повлиять. Одна-
ко участница встречи по-

вторно обвинила местные вла-
сти в изначально неправильном 

строительстве сооружения, а само-
го Паслера — в неконкретных ответах.

— Вы гидрогеолог, что ли? Или во-
дник? — спросил её губернатор.

В ходе разговора с инициативной 
группой митингующих в Орске Пас-
лер также пожаловался на отложен-
ный из-за наводнения отпуск и потре-
бовал от присутствующих выключить 
телефоны.

На встрече и по её итогам он анон-
сировал ряд мер по борьбе с паводком. 
В частности, после того как вода нач-
нёт отходить, специалисты возьмут-
ся за обеззараживание затопленной 
территории. Пострадавшим начислят 
компенсации, с них не будут требо-
вать оплату услуг ЖКХ, а сотрудникам 
предприятий в зоне подтопления пол-
ностью выплатят заработную плату.

Оренбургская прокуратура ранее 
предостерегла жителей города относи-
тельно призывов в соцсетях к массовым 
акциям. В релизе надзорного ведомства 
говорится: нарушение закона недопу-
стимо, особенно в рамках введённого 
режима чрезвычайной ситуации.

Сейчас в Орске действует режим ЧС 
федерального масштаба.

Фонд лиха
Модернизация бундесвера откладывается из-за помощи Украине

Семён Бойков

Г ермания фактически потратит 
€500 млн, выделенные на модерни-

зацию немецкой армии, на военную 
помощь Украине. Средства будут ис-
пользованы для восполнения запасов 
бундесвера, которые он передал Киеву. 
Оппозиция в бундестаге, сообщившая 
об этом «Известиям», видит в такой схе-
ме нецелевое использование средств. 
В целом ситуация в вооружённых си-
лах ФРГ сейчас складывается нелуч-
шим образом, а созданный спецфонд, 
из которого пойдут деньги, не спосо-
бен кардинально усилить потенциал 
бундесвера. Как помощь Украине вли-
яет на армию этой европейской страны 
и сколько Берлин уже потратил на под-
держу Киева — в материале «Известий».

В 2022 году парламент Германии 
поддержал инициативу правитель-
ства о создании фонда для перевоору-
жения бундесвера на сумму €100 млрд. 
Ради расширения финансирования 
вооружённых сил власти даже пошли 
на изменение конституции — появи-
лась новая статья 87а, регламентиру-
ющая вопросы привлечения допол-
нительных кредитных средств для 
создания специального фонда.

Большую часть средств из него 
используют для улучшения боевых 
возможностей люфтваффе. В част-
ности, немецкие военно-воздушные 
силы могут рассчитывать на партию 
тяжёлых транспортных вертолётов 
CH-47F Chinook американского про-
изводства. Кроме того, с помощью 
спецфонда немецкие власти смогли 
профинансировать закупки истреби-
телей F-35. Разумеется, деньги должны 
пойти и на приобретение новых вер-
толётов, кораблей и танков. Предпо-
лагается, что средства спецфонда бу-
дут использованы до 2026 года.

При этом деньги из спецфон-
да должны идти исключительно 
на модернизацию немецкой армии, 
а не на замещение уже имеющихся 

боеприпасов или техники. И здесь 
возникает проблема, на которую об-
ратили внимание депутаты бундеста-
га. По их информации, часть средств, 
хотя и незначительная, будет исполь-
зована для возмещения вооружения, 
которое было передано Украине. Как 
заявил «Известиям» член комитета 
бундестага по бюджету Вольфганг 
Виле, в 2024 году из спецфонда плани-
руют выделить €500 млн. Формально 
эти средства пойдут на нужды воору-
жённых сил Германии, но по сути — 
на покрытие расходов из-за отправ-
ки военной помощи Украине.

— Оружие, которое будет закупле-
но на €500 млн, не пойдёт на Украи-
ну напрямую, — отметил он. — Но при 
этом €500 млн будут использованы 
для устранения пробелов, которые 
возникли или возникнут в бундесве-
ре в связи с передачей уже имевше-
гося оружия.

В феврале 2024-го канцлер ФРГ 
Олаф Шольц сообщил, что средства 
100-миллиардного фонда уже освое-
ны на 80%. Член комитета по оборо-
не бундестага Ян Нольте напомнил, 
что эти деньги предполагались толь-
ко на модернизацию армии и сейчас, 
по сути, речь идёт о нецелевом ис-
пользовании средств.

— Правящая коалиция изначально 
хотела, чтобы Германия могла пре-
доставлять средства из спецфонда, 
в том числе государствам-партнё-
рам. Однако против этого выступили 
ХДС и «Альтернатива для Германии», — 
сказал он «Известиям». — Многие си-
стемы вооружения ФРГ не закупала, 
а передала Украине из собственных 
запасов. Это должно быть компенси-
ровано за счёт средств, предназна-
ченных для помощи Украине. А сейчас 
для этого в том числе используются 
деньги из фонда для модернизации 
бундесвера. Но дело в том, что опла-
чиваются вещи, которые есть не у бун-
десвера, а у Украины.

«Известия» обратились в министер-
ство обороны Германии с просьбой 
разъяснить процесс использования 
специального фонда.

Оппозиция в бундестаге уверена, 
что поставки оружия Украине в це-
лом ослабляют потенциал бундесве-
ра. С началом СВО проблемы в немец-
кой армии лишь усугубились, о чём 
активно писала и западная пресса. «Во-
оружённые силы Германии пребыва-
ют в более плачевном состоянии, чем 
когда-либо прежде, и всё из-за того, 
что им приходится отправлять оружие 
на Украину», — писало в 2023 году из-
дание The Economist. К слову, в одном 
из отчётов даже отмечалось, что у бун-
десвера не хватает лейкопластырей.

Стоит отметить, что о проблемах 
в немецкой армии известно уже давно. 
Ещё в 2014 году немецкие СМИ писали 
о трудностях с оснащением, из-за кото-
рых бундесвер был «не в состоянии вы-
полнить все свои обязательства перед 
НАТО». Тогдашняя глава минобороны 
ФРГ Урсула фон дер Ляйен заявляла, 
что основные проблемы в оборонном 
ведомстве связаны с доставкой запча-
стей для самолётов, а также с выходом 
из строя вертолётов военно-морских 
сил. Эксперты подчёркивают, что Гер-
мания испытывает острую нехватку 
вооружений для сиюминутной воен-
ной помощи Киеву.

— У Германии есть проблемы 
с отправкой вооружений. Во-первых, 
их нужно во многом с нуля произве-
сти, поскольку ни Германия, ни другие 
европейские страны не были готовы 
к вооружённому конфликту. ВПК стре-
мится выпустить новые вооружения, 
но пока есть ограничения, посколь-
ку у немецкой экономики нет средств 
на модернизацию бундесвера, — зая-
вил «Известиям» немецкий политолог 
Александр Рар.
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Вмять штурмом
Зачем в сухопутных войсках воссоздают десантные бригады

Переменная частота
Истребитель танков Abrams стал неуловим для систем РЭБ

Юлия Леонова

Р азработчики FPV-дронов «Пиранья» 
создали мультичастотную систему 

связи, которая позволяет этим беспи-
лотникам обходить комплексы радио-
электронной борьбы противника, вы-
яснили «Известия». Это существенное 
достижение, так как противодействие 
средствам РЭБ — один из главных вы-
зовов для беспилотной авиации, ши-
роко применяемой в ходе СВО, отме-
чают эксперты. Кроме того, компания 
из Ульяновска готова представить свой 
новый FPV-дрон «Пиранья-13» с увели-
ченной почти в два раза — с 4,5 до 8 кг — 
грузоподъёмностью. О том, что собой 
представляют перспективные разра-
ботки беспилотной авиации, — в мате-
риале «Известий».

Производитель беспилотника «Пи-
ранья», которым был уничтожен пер-
вый в зоне СВО танк Abrams, создал 
мультичастотную систему связи. Она 
позволяет переключать радиоканалы 
прямо в полёте в зависимости от по-
требностей оператора.

— Эта разработка осуществлена 
на нестандартных частотах, что даёт 
ещё большее преимущество перед 

противником. То есть РЭБ не может по-
мешать полёту нашего аппарата, так 
как при глушении оператор изменяет 
частоту сигнала и продолжает выпол-
нение своей задачи. Это действительно 
прорыв, — рассказал «Известиям» ру-
ководитель по связям с общественно-
стью СКБ «Пиранья».

Для управления беспилотными ап-
паратами, такими как «Пиранья», при-
меняется радиоканал на определённых 
частотах связи, поэтому существуют 
средства радиоэлектронной развед-
ки (РЭР) и радиоэлектронной борь-
бы (РЭБ). Первые выявляют, какие ча-
стоты используются для управления 
БПЛА, вторые глушат эти частоты.

Функция противодействия сред-
ствам РЭБ, безусловно, полезна и су-
щественно расширяет возможности 
беспилотных летательных аппаратов, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Юрий Лямин.

— Сейчас такие разработки идут 
с обеих сторон, — уточнил он. — Раньше 
FPV-дроны работали в очень узких ди-
апазонах на хорошо известных часто-
тах. Средства РЭБ не были рассчита-
ны на них, поэтому первоначально эти 
БПЛА работали в достаточно теплич-

ных условиях. Потом, естественно, всё 
поменялось. Сейчас на каких-то оди-
ночных частотах держать дрон прак-
тически бесполезно, поскольку все 
эти частоты знают и на них работают 
средства РЭБ. Поэтому, конечно, такие 
мультичастотные системы связи — это 
необходимая вещь.

По словам представителей разра-
ботчика, благодаря обновлениям дрон 
способен не только беспрепятствен-
но обходить средства РЭБ, но и с по-
мощью усовершенствованных антенн 
добиться увеличения дальности полё-
та до 30 км. Это даёт бо`льшую глубину 
поражения и обеспечивает бо`льшую 
безопасность оператора.

Представитель конструкторского 
бюро также поделился информацией 
о новой разработке, которую их коман-
да вела более полугода, — дроне «Пира-
нья-13». Благодаря восьми двигателям 
и правильно подобранной винтомотор-
ной группе аппарат имеет грузоподъём-
ность 8 кг. Этим он существенно отлича-
ется от предыдущих моделей «Пиранья 
7» и «Пиранья-10», у которых этот показа-
тель 2,5 и 4,5 кг соответственно.

«Пиранья-13»  — это усовершен-
ствованная модель, которая осна-

щена всеми системами своих пред-
шественников, но имеет и ряд 
дополнительных — быстросъёмное 
крепление аккумуляторной батареи, 
систему стабилизации камер, возмож-
ность установки нескольких для муль-
тиспектральной работы, систему ста-
билизации аппарата при отказе одного 
или двух двигателей.

С помощью «Пираньи» наши бой-
цы могут выполнить всю цепочку бо-
евых задач — от разведки до пораже-
ния цели.

Для того чтобы поражать более или 
менее серьёзную технику, в частности 
танки, бронетранспортёры, самоход-
ные артиллерийские установки с до-
полнительным бронированием, нужна 
большая масса боевой части, отсюда 
и нужда в увеличении дрона, расска-
зал «Известиям» военный эксперт Дми-
трий Корнев.

— Надо понимать, что если танк 
не поражён, а просто повреждён, 
то он может покинуть поле боя для 
ремонта или даже продолжить боевые 
действия, — подчеркнул он. — И наши 
танки, и иностранные продолжают 
боевые действия после неоднократ-
ного попадания дронов. Поэтому, что-
бы поразить цель с одного выстрела, 
нужен большой БПЛА. Но чем боль-
шую дальность полёта мы хотим, тем 
меньше он может нести полезной на-
грузки. А если дальность большая, 
нам надо ещё обеспечить качествен-
ную связь на это расстояние. И вот 
здесь мы вынуждены идти на ком-
промисс — дальность полёта или бо-
евая часть.

  

« С НАЧАЛОМ СВО 
ПРОБЛЕМЫ В 
НЕМЕЦКОЙ АР-

МИИ ЛИШЬ УСУГУБИЛИСЬ, 
О ЧЁМ АКТИВНО ПИСАЛА 
И ЗАПАДНАЯ ПРЕССА. ВО-
ОРУЖЁННЫЕ СИЛЫ ГЕРМА-
НИИ ПРЕБЫВАЮТ В БОЛЕЕ 
ПЛАЧЕВНОМ СОСТОЯНИИ, 
ЧЕМ КОГДА-ЛИБО ПРЕЖДЕ
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в Германии: по существующим догово-
рённостям части ВДВ СССР там не раз-
мещались. Десантно-штурмовые бри-
гады числились в сухопутных войсках, 
и их военнослужащие носили обще-
войсковые знаки различия. В постсо-
ветское время такие соединения рас-
формировали либо перевели в состав 
Воздушно-десантных войск.

— Возврат к советским методикам по-
казывает, что они нисколько не устаре-
ли, а более того, всё больше доказывают 
свою жизнеспособность и эффектив-
ность даже в нынешних условиях. Это 
как раз и доказала специальная воен-
ная операция, — рассказал «Известиям» 
доцент РЭУ имени Плеханова полков-
ник Александр Перенджиев. — Штурм — 
это же не только атака в лоб или в обход 
врага. Штурм — это ещё и высадка де-
санта в тыл любым способом.

Эксперт отметил: у российской 
армии есть подходящие вертолёты 
для высадки десанта, которые широ-
ко применялись не только в Афгани-
стане, но и во время боевых действий 
в Чечне и в Сирии.

— Пока мы не начнём в ходе специ-
альной военной операции высажи-
ваться в тылу врага, она будет идти 
со скрипом, — уверен Александр Пе-
ренджиев. — Медленное продвижение 
связано как раз с тем, что у нас в соста-
ве сухопутных войск не было этих де-
сантно-штурмовых бригад. Я считаю, 
что это значительно повысит эффек-
тивность наших боевых действий.

Он отметил, что вертолётный десант 
может применяться не только в насту-
плении, но и в активной обороне.

В начале года американский Ин-
ститут изучения войны сообщал, что 
российское командование готовит не-
сколько десантно-штурмовых соедине-
ний для заброски в тыл ВФУ в ходе пла-
нируемого наступления. Сообщалось 
также, что одна такая бригада — 49-я от-
дельная — уже действует на запорож-
ском направлении в составе 58-й армии.

БМП-3, которая поступит на воо-
ружение 49-й бригады, — самая мощ-
ная и защищённая на сегодняшний мо-
мент боевая машина пехоты. Ранее она 
на вооружении десантников не состо-
яла. По своим характеристикам она 
приближается скорее к лёгким тан-
кам. Машина несёт на борту внуши-
тельный арсенал — 100-мм пушку 2А40, 
которая также служит пусковой уста-
новкой ПТУР, 30-мм автоматическую 
пушку 2А42, а также три 7,62-мм пуле-
мёта: два курсовых и один спаренный 
с орудием. Кроме того, машина имеет 
неплохое бронирование, защищающее 
от пуль и осколков. Её предшественни-
ца — БМП-2 вооружена только 30-мм ав-
томатической пушкой и пулемётом.

— Сейчас это основная рабочая ло-
шадка на поле боя, которая проявила 
себя очень хорошо, — рассказал «Изве-
стиям» военный эксперт Василий Дан-
дыкин. — БМП-3 — достаточно тяжёлая 
машина, плавающая. Имеет два орудия. 
Одно — 100-мм, которое может работать 
по танкам, бронемашинам, укрепрайо-
нам. И второе — 30-мм автоматическая 
пушка, по пехоте. И ещё есть пулемёты. 
Это одна из лучших боевых машин пе-
хоты в мире. Для десантно-штурмовых 
частей это подходящий вариант.

Эксперт подчеркнул: БМП-3 может 
обеспечивать действиям штурмовых 
групп серьёзную огневую поддержку. 
Кроме того, машина практически соче-
тает в себе элементы танка, может под-
везти десант, развернуться и прикрыть.
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Возврат к советским 
методикам показывает, 
что они нисколько не 
устарели, а более того, 
всё больше доказыва-
ют свою жизнеспособ-
ность и эффективность

У губернатора 
Оренбургской области 

Дениса Паслера вышел 
оживлённый спор 

с жителями Орска
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Г руппа БРИКС, которая более десяти 
лет имела неизменный состав (Бра-

зилия, Россия, Индия, Китай и ЮАР), 
с начала 2024 года приросла новы-
ми пятью странами, что сразу же ста-
ло предметом пристального внимания 
со стороны мирового сообщества. XV 
саммит БРИКС, прошедший в ЮАР в ав-
густе 2023-го, фактически ознаменовал 
новую эпоху в развитии объединения, 
в которое вошли такие крупные игро-
ки, как Египет, Иран, ОАЭ, Саудовская 
Аравия и Эфиопия. Изначально долж-
на была присоединиться ещё и Арген-
тина. Но после прихода к власти либер-
тарианца Хавьера Милея Буэнос-Айрес 
отказался от сближения с этой структу-
рой, сделав акцент на сотрудничестве 
с США и западными институтами.

Последнее расширение БРИКС про-
демонстрировало остальному миру, 
что это объединение перспективно 
и привлекательно для развивающих-
ся стран не только с точки зрения фор-
мирования новых механизмов между-
народного сотрудничества в рамках 
глобального Юга. БРИКС перед собой 
в качестве одних из ключевых целей 
ставит инклюзивность устойчиво-
го развития и повышение благососто-
яния стран. При этом на долю обнов-
лённого БРИКС приходится около 46% 
населения мира и порядка 36% миро-
вого ВВП (это уже больше, чем сово-
купный ВВП государств «большой се-
мёрки», куда входят США, Канада, 
Великобритания, Германия, Италия, 
Франция и Япония).

Впрочем, у расширения есть и об-
ратная сторона медали. К числу про-
блем БРИКС относится растущая 

неоднородность объединения. Эта 
структура сейчас включает стра-
ны, чьи экономические и политиче-
ские интересы противоречивы. При 
этом БРИКС — квазиинтеграцион-
ное объединение с мягкой степе-
нью интеграции. И его нельзя, на-
пример, сравнивать с Евросоюзом. 
В итоге все участники стремятся со-
хранить политическую и экономиче-
скую автономию, подчёркивая свою 
приверженность геостратегической 
многополярности.

В частности, для таких африкан-
ских стран, как Египет и Эфиопия, 
БРИКС может способствовать (пу-
тём более широкого вовлечения 
в международную торговлю, а также 
транспортной интеграции) решению 
многих внутренних экономических 
проблем. Иран стремится за счёт 
структуры преодолеть международ-
ную изоляцию, в которой он оказал-
ся на фоне западных санкций. На-
конец, Саудовская Аравия и ОАЭ 

посредством участия в БРИКС хотят 
снизить зависимость своих нацио-
нальных экономик от нефтедобычи 
и диверсифицировать их. Очевидно, 
что при присоединении БРИКС госу-
дарства руководствуются разными 
экономическими мотивами.

Но БРИКС для стран-членов пре-
жде всего стало площадкой, которая 
позволяет им чётче защищать свои 
интересы в международных органи-
зациях (ООН, МВФ, ВТО), выступать 
единым фронтом и быть услышанны-
ми по важнейшим вопросам глобаль-
ной повестки. Хотя пока до конца 
не совсем ясно, насколько успеш-
но БРИКС сможет влиять на различ-
ные вопросы развития международ-
ной торговли и функционирования 
мировых валютно-финансовых рын-
ков. Но уже, например, очевидно, что 
группе удаётся способствовать про-
цессу дедолларизации мировой эко-

номики и бороться с доминирова-
нием стран коллективного Запада 
на международных рынках.

Расширение БРИКС демонстриру-
ет: развивающиеся страны стремят-
ся быть в авангарде формирования 
нового глобального миропорядка. 
В этой связи стоит отметить, что объ-
единение было создано в условиях 
глобального кризиса 2008–2009 годов. 
И оно в том числе смогло продемон-
стрировать миру, что у Бреттон-Вуд-
ской системы, сформированной 
в 40-е годы прошлого века, в буду-
щем могут быть альтернативы.

Но в БРИКС до сих пор нет ни соб-
ственной организационной струк-
туры, ни чётких механизмов приня-
тия в объединение новых государств, 
равно как нет и понимания, каким 
образом оно будет реализовывать не-
которые решения. Тем не менее мно-
гие развивающиеся страны жела-
ют вступить в БРИКС, подчас не имея 
собственных рычагов воздействия 
на вопросы глобального характе-
ра. И тот факт, что БРИКС усиливает 
их позиции на мировой арене, но при 
этом не лишает суверенитета, как 
это в определённой степени происхо-
дит внутри ЕС, повышает привлека-
тельность этого объединения.

По некоторым данным, око-
ло 30 государств уже подало заявки 
на вступление в БРИКС, и, если даже 
часть этих стран в ближайшее вре-
мя присоединится к объединению, 
это станет крупной дипломатиче-
ской победой незападного мира. При 
всех недостатках и критике БРИКС 
разрастание количества участни-
ков будет означать рост роли объе-
динения на международной арене. 
В итоге участники структуры смогут 
ещё более активно влиять на такие 
процессы, как реформирование мно-
гостороннего регулирования между-
народной торговли и трансформация 
мировой валютной системы. По сути, 
БРИКС — это новая, параллельная си-
стема глобального управления, заяв-
ляющая о своих позициях в будущем 
переустройстве мировой экономики.

Но нельзя забывать, что любое 
расширение той или иной структуры 
всегда усложняет процесс принятия 
решений. И тут важно, чтобы интере-
сы отдельных стран в итоге не лиши-
ли БРИКС возможности активно дей-
ствовать на международной арене.

МНЕНИЕ

Последний газ
Канада не смогла заменить российское топливо в Европе

A При этом на разных ста-
диях разработки есть ещё 

восемь проектов для экспорта СПГ, 
большинство из которых только пла-
нируется запустить с 2027 по 2030 год.

Вместе с тем если в 2022-м министр 
природных ресурсов Канады Джона-
тан Уилкинсон заявлял о готовности 
Оттавы начать поставки СПГ в Европу 
с 2025-го, то в начале апреля нынешне-
го года он же сказал: правительство 
страны «не заинтересовано в инве-
стировании в объекты СПГ», посколь-
ку «этим должен заниматься частный 
сектор». Подобные заявления ставят 
ещё больше вопросов относительно 
будущих способностей Оттавы рез-
ко нарастить экспорт СПГ в стра-
ны Евросоюза.

Очевидно, такие заяв-
ления упираются во всё 
то же понимание эко-
номической целесо-
образности, кото-
рую канадский 
кабмин изуча-
ет, судя по за-
я в лен и я м , 
с 2022-го. 

Действительно, в 2023 году основным 
покупателем газа был Китай, на его 
долю пришлось 81,28% от всего объ-
ёма канадского экспорта (и это все-
го немногим более 3 тыс. т). Однако 
даже такие объёмы демонстрируют 
вектор, в котором Канаде развивать-
ся куда интереснее, поскольку ази-
атский рынок как растущий и разви-
вающийся более интересен Оттаве.

— У Канады на данный момент нет 
ни одного действующего терминала 
по сжижению природного газа. Один 
находится в процессе строительства, 

но он расположен не на Атлантиче-
ском, а на Тихоокеанском побережье, 
скоро вступит в строй, но предназна-
чен для экспорта СПГ в Азиатско-Ти-
хоокеанский регион. Недавно ми-
нистр природных ресурсов Канады 
заявил, что у правительства нет пла-
нов строительства заводов по произ-
водству СПГ, — сказала «Известиям» 
главный научный сотрудник Инсти-
тута США и Канады РАН Елена Ком-
кова.
Кроме того, Канада в принципе не спо-
собна конкурировать с Россией в экс-
портном потенциале. Запасы тради-

ционного газа здесь составляют 
2,2 трлн кубометров, при-

том что запасы РФ 
н а с ч и т ы в а ю т 

50,5  трлн. Од-
нако Канада 

как потенциальный поставщик энер-
гии может быть интересна с той точки 
зрения, что запасы нетрадиционного 
газа в этой стране достигают 30,8 трлн 
кубометров.

Сочетание всех этих факторов дей-
ствительно ставит под вопрос рента-
бельность СПГ-проектов для Канады, 
однако Трюдо указывает, что его стра-
на в будущем всё же сможет стать по-
ставщиком энергоресурсов в Европу.

— В среднесрочной и долгосрочной 
перспективе Канада может и будет по-
зиционировать себя как ключевого 
поставщика энергии в мире в усло-
виях экономики чистого нуля (кон-
цепции, предполагающей сокращение 
объёма выбросов парниковых газов 
до уровня, близкого к нулю. — «Из-
вестия»). А это означает инвестиции 
в водород, — говорил он.

23 августа 2022 года Канада и Гер-
мания подписали соглашение, со-
гласно которому Оттава начнёт по-
ставлять водород в ФРГ с 2025-го. 
В российском посольстве в Канаде, 
однако, не считают, что подобные 
планы могут предложить действен-
ную альтернативу стабильным и на-

дёжным поставкам российского газа 
в Европу.

— Наглядный пример  — планы 
по строительству дорогостоящего за-
вода по производству «зелёного» во-
дорода в провинции Ньюфаундленд 

и Лабрадор с прицелом на его экспорт 
в Германию через Атлантику. Гово-
рить о том, что это якобы замена на-
дёжным, стабильным, экологически 
безопасным и выгодным поставкам 
р о с с и й с ко г о 

природного газа, просто смешно, — 
отметили «Известиям» в российской 
дипмиссии.

Кроме того, проблемой могут 
стать и планы Европы производить 
собственный водород в рамках той 
же политики по «зелёному» энерго-
переходу, которого придерживают-
ся сегодня страны Запада, отметил 
в беседе с «Известиями» заместитель 
генерального директора Института 
национальной энергетики Александр 
Фролов.

К тому же далеко не у всех участни-
ков европейского рынка такая поли-
тика находит поддержку. В частности, 
протесты фермеров, которые сотря-
сают страны ЕС в последние месяцы, 
также вызваны планами по энергопе-
реходу, которые оборачиваются для 

аграриев убытками, ростом 
затрат на электроэнер-

гию и удобрения.
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приходится на долю обновлённого 
БРИКС

Испытывать суд
Мексика предъявляет Эквадору иск из-за скандала в посольстве

Екатерина Хамова

Э квадор вряд ли окажется в между-
народной изоляции после инци-

дента с вторжением правоохраните-
лей в здание мексиканского посольства 
в Кито, считают в экспертном сообще-
стве. В ночь на 6 апреля полицейские 
ворвались в диппредставительство се-
вероамериканской страны, чтобы аре-
стовать обвиняемого в коррупции быв-
шего вице-президента Эквадора Хорхе 
Гласа, которому Мексика предостави-
ла политическое убежище. Агрессия 
со стороны правительства молодо-
го эквадорского лидера Даниэля Но-
боа вызвала решительное осуждение 
со стороны большинства латиноаме-
риканских стран, государств Европы, 
а также США, Канады и Новой Зеландии. 
К 8 апреля Мексика подготовила иск 
в Международный суд ООН, а 9 апреля 
Сообщество стран Латинской Амери-
ки и Карибского бассейна (CELAC) со-
берёт на внеочередную встречу глав 
МИДов государств-членов. Как разви-
вается громкий дипломатический кон-
фликт в Латинской Америке — в мате-
риале «Известий».

О том, что Мехико принял решение 
разорвать дипломатические отноше-
ния с Кито, стало известно 6 апреля. 
Соответствующее заявление появи-
лось на сайте мексиканского прави-
тельства. На следующий день 18 чле-
нов дипмиссии в Эквадоре вернулись 
домой вместе с семьями, а деятель-
ность посольства была приостанов-
лена на неопределённый срок.

В ночь на 6 апреля эквадорская по-
лиция силой вторглась в мексиканское 
посольство в Кито и увезла для даль-
нейшего следствия и ареста бывше-
го вице-президента Эквадора Хорхе 
Гласа. Во время силовой операции по-
страдали несколько дипломатов. По-
скольку места размещения посольств 
считаются территориями иностран-
ных государств, подобное вторжение 
может рассчитываться как нападение 
Эквадора на Мексику. Примечатель-
но, что Кито сам использовал своё по-
сольство в Великобритании для пре-
доставления политического убежища 
основателю WikiLeaks Джулиану Ас-
санжу. Он скрывался в дипломати-
ческом корпусе южноамериканской 
страны с 2012 по 2019 год.

Хорхе Глас был вице-президентом 
Эквадора во время второго срока Ра-
фаэля Корреа — с 2013 по 2017 год. Про-
тив него открыто как минимум пять 
дел — в частности, одно из них связа-
но с сотрудничеством с бразильским 
мультинациональным концерном 
Odebrecht (компания платила влия-
тельным политикам в 12 странах Ла-
тинской Америки, чтобы получать вы-
годные контракты).

Теперь, по данным латиноамери-
канской прессы, Глас находится в од-
ной из самых опасных тюрем Эквадо-
ра «Котопахи». В его камере площадью 
3 кв. м есть только матрас, расположен-
ный на цементном основании, и унитаз.

Хорхе Глас проживал на террито-
рии посольства Эквадора с декабря 
2023 года. Политическое убежище 
он получил только 5 апреля. Незадолго 
до его ареста президент Мексики Ан-
дрес Мануэль Лопес Обрадор говорил 
о попытках правительства перевезти 
Гласа в североамериканскую страну.

С официальным извинением перед 
Мексикой выступил экс-президент Ра-
фаэль Корреа, заявивший, что действия, 
предпринятые правительством Эква-

дора, не имеют прецедентов в истории 
Латинской Америки. «Даже при самых 
ужасных диктатурах не нарушались 
права посольства какой-либо страны. 
Мы живём не в правовом государстве, 
а в варварском», — высказался Корреа.

Накаляться ситуация между Эк-
вадором и Мексикой начала 3 апреля, 
когда Андрес Мануэль Лопес Обрадор 
во время ежедневной утренней пресс-
конференции упомянул гибель экс-
кандидата на пост президента Эквадо-
ра Фернандо Вильявисенсио как одну 
из причин победы 36-летнего Даниэ-
ля Нобоа на выборах 2023 года. В ответ 
на это Эквадор объявил мексиканско-
го посла в Кито Ракель Серур персоной 
нон грата и велел ей покинуть терри-
торию страны.

Нападение Эквадора на мексикан-
ское посольство в Кито вызвало осуж-
дение 18 стран Латинской Америки, 
в том числе Боливии, Чили, Кубы и Ве-
несуэлы. Десять европейских госу-
дарств, а также США, Новая Зеландия 
и Канада выразили поддержку Мекси-
ке. Власти Никарагуа и вовсе сообщи-
ли об окончательном разрыве отноше-
ний с Эквадором.

Министерство иностранных дел Ис-
пании отметило: действия эквадор-
ских правоохранителей противоречат 
Венской конвенции о дипломатиче-
ских сношениях 1961 года. «Мы призы-
ваем к соблюдению международного 
права и компромиссу между Мексикой 
и Эквадором, братскими странами Ис-
пании», — говорится в заявлении МИДа 
этой страны.

Обеспокоенность по поводу ин-
цидента выразили и в российском 
МИДе. 8 апреля посол Эквадора в Рос-
сии Хуан Ольгин посетил министер-
ство. На встрече российская сторона 
отметила приверженность Венской 
конвенции, которая гарантирует им-
мунитет дипмиссий от обыска, рекви-
зиции, ареста и исполнительных дей-
ствий.
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« У КАНАДЫ 
НЕТ НИ ОДНО-
ГО ДЕЙСТВУ-

ЮЩЕГО ТЕРМИНАЛА ПО 
СЖИЖЕНИЮ ПРИРОДНО-
ГО ГАЗА. ОДИН СТРОИТСЯ, 
НО ОН НЕ НА АТЛАНТИЧЕ-
СКОМ, А НА ТИХООКЕАН-
СКОМ ПОБЕРЕЖЬЕ
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Ввозить в курс дела
РФ предупредит страны ЕАЭС об ограничениях в торговле

A Один из базовых принци-
пов ЕАЭС — свобода переме-

щения товаров, услуг и рабочей силы 
на внутреннем рынке, напомнили «Из-
вестиям» в пресс-службе Минэка. Там 
добавили: в исключительных случаях 
участники союза могут вводить огра-
ничения во взаимной торговле — напри-
мер, если это связано с защитой жизни 
и здоровья людей, охраной окружаю-
щей среды, национальной обороной 
и безопасностью. И при условии, что та-
кие меры не представляются неоправ-
данной дискриминацией или скрытыми 
санкциями, подчеркнули в ведомстве.

Чтобы минимизировать негатив-
ное влияние ограничений на торговлю, 
в 2024 году внесены изменения в дого-
вор ЕАЭС о взаимном информирова-
нии о запретах членов союза, продол-
жили в министерстве. Но это делается 
уже после всех согласований и приня-
тия. В РФ при этом дополнительно про-
рабатывается возможность уведомлять 
партнёров на этапе подготовки соответ-
ствующих документов. Это также нуж-
но для смягчения последствий, сказали 
в ведомстве.

Односторонние ограничения на рын-
ке ЕАЭС есть и сейчас — всего их 26, рас-
сказала эксперт экономического фа-
культета РУДН Анна Пак. Из них только 
пять российские, десять — казахстан-
ские, по четыре приходится на Кирги-
зию и Армению, три введены Белорус-
сией.

В частности, РФ ввела квоты в отно-
шении алкогольной продукции, отходов 
и лома драгоценных металлов, лесома-
териалов, пшеницы и бензина, перечис-
лила эксперт. У Казахстана — лом цвет-
ных металлов, топливо из каменного 
и бурого угля, отдельные виды удобре-
ний, маточное поголовье скота.

Большинство торговых ограничений 
со стороны России не распространяется 
на страны ЕАЭС, но бывают исключения, 
отметила руководитель отдела макро-
экономического анализа ФГ «Финам» 
Ольга Беленькая. Например, до конца 
августа действуют предельные объё-
мы экспорта бензина из РФ в ЕАЭС, рас-
сказала она.

— Временные ограничения экспор-
та со стороны РФ связаны с необходи-

мостью избежать возможного кризиса 
на внутреннем рынке, когда недостаточ-
но того или иного товара, — подчеркну-
ла Ольга Беленькая.

При этом осенью прошлого года ви-
це-министр торговли и интеграции Ка-
захстана Кайрат Торебаев сообщил 
о запрете экспорта ряда товаров в РФ 
из-за западных санкций, продолжила 
эксперт. Она добавила: в условиях на-
растающего давления на партнёров Рос-
сии можно предположить, что подоб-
ные ограничения могут применяться 
и в дальнейшем.

В прошлом году РФ ввела ограни-
чения на экспорт зерна в страны ЕАЭС, 
сейчас же действуют лимиты на вывоз 
твёрдой пшеницы до конца мая, напом-
нила руководитель российского цен-
тра компетенций и анализа стандартов 
ОЭСР РАНХиГС Антонина Левашенко. 
Она отметила: поскольку такие квоты 
вводятся точечно и на короткие перио-
ды, они не препятствуют положитель-
ной динамике роста в торговле.

Как объяснили в Минэке, сейчас 
нельзя говорить о планируемых в бу-
дущем ограничениях — потому что они, 
как правило, вводятся в качестве экс-
тренной меры в исключительных случа-
ях. По мнению Анны Пак из РУДН, даль-
нейшие взаимные ограничения могут 
касаться медицинских изделий и про-
мышленного оборудования.

Заблаговременный обмен информа-
цией позволит повысить предсказуе-

мость внешнеэкономических отноше-
ний в рамках ЕАЭС и минимизировать 
негативные последствия от принима-
емых ограничений, считает Ольга Бе-
ленькая из «Финама».

— Сейчас государства уведомля-
ют друг друга и комиссию о вводимых 
ограничениях во взаимной торговле 
в отношении чувствительных товаров 
(автомобили, ткани, стекло, одежда). 
Принятие механизма информирования 
о всех планируемых запретах и лими-
тах обеспечит более прозрачные усло-
вия для бизнеса стран-партнёров. Кроме 
того, изменения создадут более пред-
сказуемую регулятивную среду, — по-
делилась Анна Пак.

Взаимная торговля с партнёрами 
по ЕАЭС растёт опережающими тем-
пами, отметили в Минэке. По данным 
ЕЭК, с момента создания союза она поч-
ти удвоилась. В ведомстве подчеркнули: 
взаимодействие меняется качествен-
но — например, растёт доля машин, обо-
рудования и транспортных средств.

В 2023 году объём торговли в ЕАЭС 
достиг рекордно высокого уровня 
в $85 млрд, рассказала ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. Это, по её словам, говорит 
о том, что, несмотря на внешние вызо-
вы, отношения РФ и партнёров довольно 
прочные. Эксперт добавила: тем не ме-
нее такие показатели почти втрое усту-
пают цифрам по взаимодействию Рос-
сии с Китаем.

Загрузка сданных
Спрос на VPN-сервисы вырос на 30% —  
чем это грозит пользователям

Елизавета Крылова

Россияне стали чаще скачивать из ма-
газинов приложений VPN-сервисы — 

с начала марта спрос вырос примерно 
на 30%, узнали «Известия». Использова-
ние таких ресурсов сопряжено с рядом 
потенциальных рисков безопасности, 
отмечают эксперты. В частности, 99,9% 
бесплатных приложений используют 
личные данные пользователей.

�� ВРЕДНЫЕ ПРИЛОЖЕНИЯ

Рост загрузок VPN-сервисов с начала 
весны вырос примерно на 30%, расска-
зали «Известиям» в компании «Стингрей 
Технолоджиз», специализирующейся 
на информационной безопасности мо-
бильных приложений. В качестве при-
чины генеральный директор компании 
Юрий Шабалин назвал недавнюю вол-
ну блокировок, из-за которой часть ста-
рых VPN перестала работать. В среднем 
на популярные среди российских поль-
зователей ресурсы ежегодно может при-
ходиться около 90–100 млн скачиваний.

1 марта вступил в силу запрет на по-
пуляризацию VPN-сервисов. Сейчас  
также запрещены средства обхода бло-
кировок этих приложений в интернете.

— Использование VPN на том же уров-
не, что и после первых блокировок, 
но количество их загрузок увеличива-
ется после активных действий и дальше 
возвращается в норму, — сказал Юрий 
Шабалин.

Член комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, ИТ и связи Ан-
тон Немкин рассказал «Известиям», что 
у него также есть информация о резком 
росте спроса на VPN на фоне запрета 
на популяризацию подобных приложе-
ний. По его словам, пользователи качают 
«чудо-сервисы», чтобы не терять доступа 
к привычным платформам, не понимая, 
что подвергают себя большой опасности.

Он напомнил, что борьба с недобросо-
вестными VPN уже долгое время ведётся 
на государственном уровне. После всту-
пления в силу нового закона, запрещаю-
щего рекламу и популяризацию средств 
обхода блокировок, в Сети стали меньше 
навязывать VPN. Вводить ответствен-
ность за использование приложений за-
конодатели сегодня не планируют, так 
как бороться нужно не с последствия-
ми, а с причинами, подчеркнул депутат.

«Известия» направили запрос в Рос-
комнадзор. Ранее службасообщала, что 
с 1 марта было заблокировано 82 сай-
та с рекламой VPN-сервисов, а 628 вла-
дельцам ресурсов было направлено уве-
домление с требованием удалить такой 
контент. За невыполнение предписаний 
закон предусматривает штраф в разме-
ре от 800 тыс. до 4 млн рублей. В случа-
ях, если нарушения происходят повтор-

но, сумма взысканий может составить 
от 1/20 до 1/10 совокупного размера го-
довой выручки компании.

�� РОССИЙСКИЙ СЛЕД

Одна из наиболее серьёзных угроз ис-
пользования VPN — утечки данных, от-
метил Антон Немкин. Чтобы миними-
зировать вред, не стоит давать таким 
приложениям права на доступ к место-
положению, информации об устройстве, 
микрофону и камере. Кроме того, пе-
ред установкой также нужно проверять 
их программами-антивирусами.

— Такие простые правила помогают 
не всегда — количество утечек продол-
жает расти, некоторые инциденты при-
водят к публикациям до полумиллиона 
записей с данными граждан, и нередко 
это происходит из-за VPN. Причём утечь 
могут любые данные — например, фи-
нансовые, а это может повлечь за собой 
потерю денег, — пояснил депутат.

По его словам, существуют VPN, ко-
торые просто необходимы российским 
компаниям для работы. Правда, их вряд 
ли возможно найти в обычных магази-
нах приложений.

Бесплатные сервисы зарабатыва-
ют на информации о пользователях, 
но в последнее время зафиксирован 
рост скачиваний «нормальных» VPN 
молодёжью, отметил руководитель 
проекта «КиберМосква» Григорий Па-
щенко. Под этим понимается покупка 
и настройка ресурса под себя.

— Пять лет назад провайдеры нача-
ли продавать такую услугу, чтобы дан-
ные россиян были под защитой. Снача-
ла только для корпоративных клиентов, 
а потом и частным лицам. Это не стало 
популярным, потому что все скачива-
ли приложения бесплатно. Но практи-
ка сменилась, люди начали осознавать 
опасность, — пояснил эксперт.

Использование бесплатных VPN-
сервисов также сопряжено с рядом ри-
сков безопасности: как минимум это 
логирование данных. В дополнение 
к этому, для того чтобы зарабатывать, 
некоторые бесплатные VPN показыва-
ют рекламу, за просмотр которой полу-
чают деньги, отметил Юрий Шабалин.

Более того, приложения могут ис-
пользовать трекеры для сбора данных 
об активности человека, считает он.

Как слить дать
A Они содержали в том числе 

и ранее оказавшиеся в от-
крытом доступе записи, уточнили в го-
соргане. Объём попавшей в Сеть ин-
формации там не раскрыли.

В этом году изменились отрасли — 
лидеры по объёму утечек, отмечает-
ся в исследовании. В первом квартале 
прошлого года почти половина потерь 
пришлась на медицинские организа-
ции и аптеки. А сейчас более 70% сли-
тых данных оказалось из финансовых 
организаций: 96 млн уникальных но-
меров телефонов и 20 млн e-mail кли-
ентов.

В этом году сообщалось о несколь-
ких сливах персональной информации. 
8 января украинские хакеры из груп-
пировки Kiborg опубликовали базу, 
которая, по их утверждениям, содер-
жит данные более чем о 38 млн физлиц 
и юрлиц, якобы клиентов Альфа-банка. 
В кредитной организации заявили «Из-
вестиям», что это фейк: сведения ском-
пилированы из разных источников, где 
люди сами рассказывают о себе.

В начале марта в минцифры Ка-
захстана заявили, что обнаружили 
слив информации о клиентах казах-
ской МФО «Займер» — как сообща-
ли СМИ, в файле также содержались 
данные пользователей услуг россий-
ских МФО, функционирующих на плат-
форме Robo.finance: 16,8 млн сведений 
о пользователях российского «Займе-
ра» и 6,8 млн о клиентах микрокредит-
ной компании «А Деньги».

Тогда в первой компании заявля-
ли, что взлома её информационной 
базы не было, а во второй — что там 
не было утечек. «Известия» направи-
ли им запросы, а также в крупнейшие 
российские банки и МФО о том, стал-
кивались ли там с утечками данных 
с начала 2024 года.

В «Зените» и Webbankir сообщи-
ли, что не фиксировали сливов персо-
нальных сведений в прошлом кварта-
ле. В группе компаний Eqvanta сказали, 
что периодически сталкиваются с пу-

бликациями информации, получен-
ной ранее из-за утечек из разных ис-
точников.

В ЦБ отметили «Известиям», что по-
стоянно взаимодействуют с банками 
по теме противодействия компьютер-
ным атакам, включая сливы информа-
ции. Там не уточнили, фиксировали ли 
утечки в первом квартале.

Преступники используют различ-
ные методы заработка на слитых дан-
ных — от попыток оформить кредиты 
и займы в финансовой сфере до пред-
ложений различным компаниям ку-
пить эту информацию, объединённую 
в большие массивы, рассказал дирек-
тор по безопасности группы компаний 
Eqvanta Антон Грунтов.

В зависимости от того, какие имен-
но сведения оказались в открытом до-
ступе, они могут использоваться для 
спама и рекламы, взлома личных ка-
бинетов, атак с помощью социальной 
инженерии или фишинга, а в крайних 
случаях и для кражи средств, добавил 
директор технического департамента 
RTM Group Фёдор Музалевский.

Многие утечки происходят из-за не-
достаточно высокого уровня инфор-

мационной безопасности внутри са-
мих организаций, считает ведущий 
специалист отдела анализа и оценки 
цифровых угроз Infosecurity a Softline 
company Владислав Иванов. Напри-
мер, из-за незакрытых вовремя уяз-
вимостей в программном обеспече-

нии, отсутствия адекватной политики 
в области кибербезопасности, слабых 
паролей у сотрудников, ошибок или 
намеренных действий сотрудников.

При этом основная тенденция первого 
квартала — массовые взломы IT- и марке-
тинговых подрядчиков компаний, приво-
дящие к утечкам данных всех их клиен-
тов, рассказал «Известиям» основатель 
сервиса DLBI Ашот Оганесян. Например, 

по его словам, значительная часть све-
дений клиентов МФО оказалась в Сети 
в результате взлома одной из компаний, 
занимающейся разработкой финансо-
вых продуктов. Также более 5,5 млн теле-
фонных номеров и 5 млн e-mail из 12 сли-
вов попали в руки злоумышленников 
из-за взломов систем управления рас-
сылками, добавил эксперт.

— Недостаточный уровень информа-
ционной безопасности у аутсорсеров 
сегодня начинает доминировать в ка-
честве источника утечек. Невозможно 
предлагать сверхнизкие цены на свои 
услуги и одновременно инвестировать 
в безопасность данных, — рассказал 
Ашот Оганесян.

Компании, которые работают с пер-
сональными данными, должны соблю-
дать ряд принципов, заявили в Роском-
надзоре: минимизировать собираемые 
сведения, удалять их после достиже-
ния цели обработки, регулярно кон-
тролировать безопасность информа-
ции. В службе поддерживают усиление 
ответственности за утечки персональ-
ных данных, а также считают, что нуж-
но повысить требования к операторам, 
которые работают с большими объё-
мами сведений (от 1 млн записей).

При участии Банка России уже раз-
работан законопроект о квалифика-
ции и деловой репутации замруко-
водителя финансовой организации, 
ответственного за информационную 
безопасность, добавили в ЦБ.

Для повышения безопасности лич-
ных данных в РФ также предложили 
ввести оборотные штрафы за утечку. 
Законопроект предполагает: штраф 
за повторное нарушение, если в Сети 
оказались сведения более 1 тыс. че-
ловек, должен составлять от 0,1 до 3% 
выручки за календарный год, предше-
ствующий нарушению.

Россиянам же можно только посо-
ветовать соблюдать кибергигиену — 
поменьше оставлять свои данные 
в Сети вообще и в частности в онлайн-
сервисах, добавили в RTM Group.

С 1 марта заблокиро-
вано 82 сайта с рекла-
мой VPN-сервисов, а от 
628 владельцев ресур-
сов потребовали уда-
лить такой контент

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3417,38  | ИНДЕКС РТС 1162,3  | НЕФТЬ BRENT 89,96  | ЗОЛОТО 2345,1  | S&P 500 5212,05  | NASDAQ 16276,09  | BITCOIN 71757,23  | ETHEREUM 3661,54 

Экономика и бизнес

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 08.04.2024

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ключевая с условием

Ц ентробанк сможет начать снижение ключевой ставки во втором полу-
годии 2024-го при условии, что инфляция продолжит устойчиво замед-

ляться. Об этом глава регулятора Эльвира Набиуллина заявила 8 апреля на со-
вместном заседании комитетов Госдумы по бюджету и налогам, финансовому 
рынку, экономической политике и контролю.

— Опыт многих стран показывает, что преждевременное снижение ставок 
способно спровоцировать вторую волну инфляции, справиться с которой 
будет сложнее, чем с первой, — подчеркнула глава ЦБ.

В декабре–феврале устойчивый рост цен опустился в диапазон 6–7% (в го-
довом выражении), заявила Эльвира Набиуллина. По её словам, в марте по-
казатели могут продолжить снижение.

Экономика РФ показывает «впечатляющие» темпы роста в начале 
2024 года, отметила глава ЦБ. Жёсткая денежно-кредитная политика влияет 
на него минимально.

— Многочисленные встречи с предприятиями показывают, что и в про-
шлом году, и сейчас основным сдерживающим фактором для расширения 
производства является не столько нехватка финансовых ресурсов, сколько 
дефицит рабочей силы. Вспомните, что уровень безработицы продолжает 
обновлять исторические минимумы, — сказала председатель Банка России.

Почти все финансовые операции внутри РФ проходят через российский 
аналог SWIFT — систему передачи финансовых сообщений, добавила глава 
ЦБ. К системе присоединилось больше 160 нерезидентов из 20 стран.

Среди других сфер в фокусе ЦБ — ужесточение ответственности банков 
за эффективность антифрод-процедур — мер, направленных на предотвра-
щение мошеннических трансакций, заявила Эльвира Набиуллина. По её сло-
вам, также необходимо усилить контроль над дропперами — людьми, на кар-
ты которых мошенники получают средства от своих жертв.

Помимо того Банк России выступает за быстрое принятие норм для экс-
периментального использования криптовалют при внешнеэкономических 
расчётах, сообщила Эльвира Набиуллина. При этом перспективы серьёзно-
го масштабирования цифрового рубля станут понятны не ранее 2025 года, 
а на переход к его массовому использованию уйдёт от пяти до семи лет, за-
ключила она.
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121
телефонных номеров попал 
в открытый доступ в первом 
квартале года

миллион

ЕАЭС — это региональная меж-
дународная организация, ко-
торая гарантирует свободный 
товарооборот между стра-
нами-участницами. Сейчас 
в ЕАЭС входит пять стран: Ар-
мения, Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия и Россия. Для них 
применяется единый таможен-
ный тариф, а товары перемеща-
ются свободно без деклариро-
вания и госконтроля.

Справка «Известий»
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Пора, уж
В России начался период активности змей

София Прохорчук 

С езон активности змей уже начал-
ся во многих регионах России. Есть 

данные о нападении на людей и живот-
ных. Опрошенные «Известиями» экс-
перты рекомендовали при встрече 
со змеёй не совершать резких движе-
ний, а собираясь в лес, надевать плот-
ную одежду и резиновые сапоги, ко-
торые не сможет прокусить рептилия, 
и брать с собой антигистаминные сред-
ства, чтобы предотвратить аллергиче-
ский приступ в случае укуса. И, конечно 
же, необходимо оперативно обратить-
ся за медицинской помощью.

Период активности змей может 
смещаться в зависимости от погод
ных условий, рассказал «Известиям» 
зо олог Михаил Верёвкин. По его сло
вам, в этом году во многих регионах 
потеплело раньше обычного, поэтому 
змеи уже вышли из спячки.

Первое время они зачастую не от
ходят от зимовочных нор, а лишь вы
ползают погреться, отметил Верёвкин.

— Но, когда устанавливается тёплая 
погода, они начинают расползаться, — 
сказал он.

Эксперт сообщил: встретив змею, 
лучше не совершать резких движе
ний — это поможет предотвратить на
падение рептилии.

Традиционно раньше всех вышли 
из спячки змеи в Южном федеральном 
округе. Например, в Волгоградской об
ласти — ещё в конце марта, сообщили 
местные СМИ. Встретить рептилий 
можно не только в лесах, но и в парках 
и на безлюдных пустырях. Замечали 
их и на дачных участках.

А в Астраханской области в нача
ле апреля змея забралась в квартиру 
в жилом доме, впрочем, это был без
обидный уж — это установили спаса
тели, которых вызвали перепуганные 
жители. Такой же случай, когда реп
тилию нашли в квартире, произошёл 
в Краснодарском крае.

Самые распространённые в России 
ядовитые змеи — гадюки. От их укусов 
в этом году уже пострадали жители не
скольких регионов.

Так, в Калужской области гадюка 
укусила молодого человека 20 лет, рас
сказал в соцсетях врач Калужской об

ластной клинической больницы ско
рой медицинской помощи Алан Цкаев.

— От змеиного укуса у пациента 
отек ли два пальца на левой кисти, об
разовался отёк предплечья и средней 
трети плеча, а на ладони началось от
мирание тканей. Кроме того, молодой 
человек испытывал выраженные симп
томы общей интоксикации, — указал 
врач. — Состояние молодого человека 
уже стабилизировано, купированы ин
токсикация и болевой синдром. Сейчас 
он продолжает лечение.

Первый с начала года укус змеи за
фиксирован в Ростовской области — 
госпитализирован 25летний мужчина.

А в Ивановской области гадюки на
пали на собак. О пробуждении змей 
предупреждают друг друга местные 
жители в социальных сетях.

В прессслужбе МЧС России не от
ветили на запрос «Известий» о том, 
следят ли в ведомстве за тем, где уже 
проснулись змеи, и начали ли рассы
лать памятки регионам о нормах пове
дения при встрече с рептилиями.

По данным Центра гигиеническо
го образования населения Роспотреб
надзора, в России насчитывается бо

лее 50 видов змей, из них опасны 11. 
Наиболее часто встречается гадюка 
обыкновенная, степная, носатая, кав
казская, гюрза и песчаная эфа.

— Укус гадюки чаще всего несмер
телен: летальность составляет 1–2%. 
Но тем не менее яд гадюки очень опа
сен, — рассказала «Известиям» врач
хирург лаборатории «Гемотест» Нина 
Зубова.

Руководитель отдела медицин
ской экспертизы «Инвитро» Екате
рина Терентьева сообщила: реакция 
на укус змеи может отличаться в за
висимости от вида пресмыкающегося, 
количества впрыснутого яда и инди
видуальных особенностей постра
давшего.

Детсадовое товарищество
В учебных заведениях начнут готовить нянь

Наталья Башлыкова

В учебных заведениях могут начать 
обучать профессии няни. Прора-

ботать такой вопрос Минтруду и Мин-
просвещения поручили в комитетах 
Госдумы по молодёжной политике 
и по защите семьи. Речь идёт о по-
явлении в программе специально-
го практического модуля. Инициати-
ву поддерживают в других комитетах 
парламента, где считают, что огром-
ная часть таких услуг находится в те-
невом секторе.

�� ПОЛЕЗНО  
И ВОСТРЕБОВАНО

В программах российских образо
вательных учреждений может поя
виться практический модуль в виде 
профессиональной квалификации 
«няня». Об этом говорится в реше
нии комитетов Госдумы по защите 
семьи, вопросам отцовства, мате
ринства и по молодёжной политике. 
Документ, который есть в распоря
жении «Известий», был подготовлен 
по итогам совместного заседания 
парламентариев и представителей 
Минтруда, Минобразования и Мин
просвещения.

«Министерству просвещения со
вместно с Министерством труда 
и социальной защиты предусмо
треть практический модуль в виде 
профессиональной квалификации 

“няня” (работник по присмотру и ухо
ду за детьми) в рамках проектирова

ния программы “Семьеведение” для 
разных уровней образовательных ор
ганизаций», — говорится в документе.

Такое решение за подписью главы 
комитета по защите семьи, вопро
сам отцовства, материнства и дет
ства Нины Останиной (КПРФ) и ру
ководителя комитета по молодёжной 
политике Госдумы Артёма Метелева 
(«Единая Россия») направили в ука
занные ведомства.

— Эта профессия сегодня очень вос
требована. Мы считаем, что она вы
зовет интерес. Поэтому мы вышли 
с предложением создания специаль
ного обучающего модуля. Он всегда 
пригодится будущим родителям, — 
пояснила «Известиям» Нина Оста
нина.

Инициативу поддерживают в ко
митете Госдумы по просвещению. 
В настоящее время готовится обра
щение с аналогичным предложени
ем на имя главы кабмина Михаила 
Мишустина, сообщила «Известиям» 
первый зампред комитета Яна Лан
тратова.

— Появление в учебной программе 
специального практического модуля 
стало бы положительным решением, 
выгодным и семьям, ищущим няню, 
и молодым людям, желающим та
ким образом войти в профессию. Се
годня множество учащихся старших 
классов или студентов подрабатыва
ют уходом за детьми без какойлибо 
специальной подготовки, — заявила 
депутат.

По её словам, в настоящее время 
огромная часть таких услуг находится 
в теневом секторе. Родители, пригла
шая няню, зачастую не имеют никакой 
достоверной информации о её опыте, 
профессионализме и состоянии здо
ровья, подчеркнула она. Депутат счи
тает, что появление на рынке большего 
числа обученных специалистов сдела
ет эту сферу услуг более прозрачной 
и вытеснит недобросовестных участ
ников.

Кроме того, такие меры позволят 
получить студентам дополнитель
ный уровень заработка и компетен
ций ещё во время обучения в вузах 
и колледжах, а возможно, станет для 
них входом в профессию педагога, 
нехватка которых остро ощущает
ся в школах.

«Известия» направили запро
сы в Минтруд и Минпросвещения 
с просьбой прокомментировать пер
спективы поддержки предложения.

�� ОБСУДИТЬ С РОДИТЕЛЯМИ

Инициативу о преподавании новой 
профессии необходимо обсудить 
с ведомствами и родительским со
обществом, считает глава комите
та Госдумы по труду, социальной по
литике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов.

— Профессия няни существует 
очень давно. Они и были у меня в дет
саду, и работают сегодня. И явно об
разование у них есть и было. Может 
быть, необходимо ввести дополни
тельные курсы. Поэтому, мне кажется, 
главное — понять, какую цель ставят 
перед собой авторы и как скорректи
ровать то, что есть сегодня, — заявил 
«Известиям» парламентарий.

По его словам, один из главных во
просов, который необходимо решить 
для этой категории специалистов, — 
это низкий уровень зарплаты.

Заслуженный учитель России 
Любовь Павлюченкова считает, что 
инициатива заслуживает поддерж
ки, ведь специального обучения про
фессии няни никогда не было.

— В лучшем случае у таких специа
листов есть педагогическое образо
вание, но они могут и не иметь ника
кого, — пояснила она.

По её словам, сама профессия бу
дет очень востребована, но изучать 
её нужно добровольно и тем, кому ин
тересно. Поэтому необходимо про
думать форму обучения, например 
сделать отдельный спецкурс, отме
тила она.

Рынок таких услуг сегодня в Рос
сии не контролируется, сказал в раз
говоре с «Известиями» председатель 
общественного движения «Труд», экс
перт в сфере самозанятых Сергей Пе
сков.

— Достаточно большое число лю
дей занято в этой сфере, но это ни
как не регулируется. Няни работают 
с детьми, их необходимо проверять 
на благонадёжность, профессио
нализм и безопасность, — считает 
эксперт.

По его словам, сегодня подобрать 
хорошую няню — большая проблема, 
зачастую устраиваются на такую ра
боту граждане без какихлибо реко
мендаций, которых люди нанимают 
практически вслепую. Чтобы повы
сить прозрачность сферы, необходи
мо, чтобы эти люди были включены 
в реестр самозанятых и платили на
логи, считает эксперт.

Общество

« ПОЯВЛЕНИЕ 
В УЧЕБНОЙ ПРО-
ГРАММЕ СПЕЦИ-

АЛЬНОГО ПРАКТИЧЕСКОГО 
МОДУЛЯ СТАЛО БЫ ПОЛО-
ЖИТЕЛЬНЫМ РЕШЕНИЕМ,  
ВЫГОДНЫМ И СЕМЬЯМ, 
ИЩУЩИМ НЯНЮ, И МО-
ЛОДЫМ ЛЮДЯМ, ЖЕЛАЮ-
ЩИМ ТАКИМ ОБРАЗОМ  
ВОЙТИ В ПРОФЕССИЮ

Пути следствия
Что известно об обрушении моста в Смоленской области

«Известия»

П анинский мост через железнодо-
рожные пути в Вязьме Смоленской 

области вечером 8 апреля рухнул вме-
сте с машинами. Он соединял центр го-
рода с микрорайонами Московский 
и Юбилейный. В момент обрушения 
по нему проезжали легковая машина 
и грузовик. 

Один человек погиб, сообщили 
в прессслужбе МЧС по Смоленской 
области. 

В Вяземскую ЦРБ после инциден
та доставили пятерых пострадавших, 
в том числе ребёнка 2010 года рожде
ния. Их состояние средней и тяжёлой 

степени тяжести. Все пострадавшие 
имеют множественные травмы, сооб
щили в минздраве региона.

 «По поручению губернатора Смо
ленской области Василия Анохина 
для усиления работы направлены спе
циализированные бригады экстрен
ной медицинской помощи областной 
клинической больницы в составе хи
рургов, нейрохирургов, анестезио
логовреаниматологов», — отметили 
в ведомстве.

Из областной детской клиниче
ской больницы для усиления работы 
направлена специализированная пе
диатрическая бригада. Организова
на психологическая помощь постра

давшим и членам их семей, на месте 
происшествия работали специали
стыпсихологи. В регионе открыта го
рячая линия для вопросов по состо
янию пострадавших при обрушении.

Губернатор Смоленской области 
Василий Анохин взял ситуацию с об
рушением путепровода под личный 
контроль, он срочно выехал на место 
для организации работы по установ
лению причин и устранению послед
ствий происшествия.  

После обрушения возбуждено 
уголовное дело, сообщили в СУ СК 
по Смоленской области. Следовате
ли проводят осмотр, изымают всю не
обходимую документацию, имеющую 

значение для уголовного дела, назна
чают экспертизы, допрашивают оче
видцев. Прокуратура Смоленской об
ласти организовала проверку. 

Движение поездов на перегоне 
Вязьма — Семлёво приостановле
но. В момент происшествия поездов 
на участке не было. В РЖД создан опе
ративный штаб.

Идут восстановительные работы 
и принимаются оперативные решения 
по изменению порядка пропуска поез
дов, следующих через станцию Вязь
ма, добавили в прессслужбе Белорус
ской железной дороги. Там пообещали 
оперативно информировать об изме
нении в графике движения поездов.
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Нет вести радостней на свете
В Большом театре снова идёт «Ромео и Джульетта»

Зоя Игумнова 

З наменитый балет Сергея Прокофье-
ва «Ромео и Джульетта» в постанов-

ке Леонида Лавровского восстановил 
его сын — народный артист СССР Миха-
ил Лавровский. В этом спектакле рань-
ше блистали Галина Уланова и Майя 
Плисецкая, теперь же заняты все звёз-
ды главного театра страны — от Светла-
ны Захаровой и Владислава Лантрато-
ва до Екатерины Крысановой и Дениса 
Родькина. «Известия» побывали в Боль-
шом и восхитились проделанной ра-
ботой.

В афишу Большого театра вернул-
ся признанный шедевр мировой сцены. 
Премьера «Ромео и Джульетты» в по-
становке Леонида Лавровского прошла 
в Ленинградском государственном 
академическом театре оперы и бале-
та им. С.М. Кирова (ныне Мариинский) 
11 января 1940 года. Народный артист 
СССР, на тот момент худрук Киров-
ского театра, был в спектакле не про-
сто хореографом, но ещё и соавтором 
либретто. Вместе с Адрианом Пио-
тровским они работали с Сергеем 
Прокофьевым над рождением «Ро-
мео и Джульетты». В мае 1940-го 
премьерная постановка балета от-
правилась на гастроли в Большой 
театр. А в 1946 году аналогичный 
спектакль появился в репертуаре 
ГАБТа. И шёл до 21 июня 1980-го.

Сын Леонида Лавровского — ба-
летмейстер Большого театра, народ-
ный артист СССР Михаил Лавров-
ский — решил возродить знаковый 
спектакль на главной сцене страны. 
Когда-то мальчиком он выходил в ба-
лете в роли пажа. Позже Михаил Лео-
нидович уже блистал в партии Ромео. 
Он знаком со спектаклем доскональ-
но. «Ромео и Джульетта» — драмбалет.

Восстанавливая его, Лавровский 
следил не только за безукоризнен-
ным исполнением партий арти-
стами, но и за тем, как доносится 
до зрителя смысл трагедии Шек-
спира. А она невозможна без чувств 
и страстей. Передать их Михаил 
Лавровский дал шанс всем при-
мам и премьерам балетной труп-
пы Большого. Партию Джульетты 
в очередь исполнили: Светлана За-
харова, Елизавета Кокорева, Екате-
рина Крысанова, Евгения Образцова, 
Элеонора Севенард. Ромео были: Ар-
темий Беляков, Владислав Лантратов, 
Артём Овчаренко, Даниил Потапцев, 
Денис Родькин. В других ролях также 
звёзды прославленного балета Боль-
шого: Вячеслав Лопатин, Денис Заха-

ров, Алексей Путинцев, Михаил Лобу-
хин, Егор Геращенко. За дирижёрским 
пультом — Антон Гришанин.

«Известия» попали на спектакль 
с Захаровой и Беляковым. Ожидание 
премьеры было многообещающим.

Занавес открылся, и перед зрителя-
ми предстала картина, напомнившая 
полотна мастеров эпохи Возрождения. 
Итальянский город Верона на рассвете. 
По реке проплывает гондола. Горожане 
собираются на площади. Тут и богатые 
дожи, и нищие бродяги. Ромео, сын ста-
рого Монтекки, бродит по пустынным 
улицам. Из богатого дома Капулетти 
выходят трое слуг и направляются к де-
вицам. На площади появляются слуги 

Монтекки. Два семейства — заклятые 
враги. Каждая встреча Монтекки и Ка-
пулетти заканчивается поножовщиной. 
Задиристые парни обнажают клинки 
и бьются до первой крови. Хотя устраи-
вать поединки запрещено.

Тем временем в доме Капулетти го-
товятся к балу. Там Джульетта впервые 
увидит и полюбит Ромео. Далее собы-
тия развиваются по писанному Шек-
спиром. Будет и балкон, на который 
выходит Джульетта, и тайное обруче-
ние юных влюблённых отцом Лоренцо, 
и убийство Меркуцио, и сватовство Па-
риса. А потом склянка со снотворным 
для Джульетты и бутылочка с ядом для 
Ромео. Три акта шекспировских стра-
стей и величественная музыка Сергея 
Прокофьева. Даже тот, кто пришёл 
на балет впервые, слышал «Танец рыца-
рей». От этой музыки мурашки по коже.

Светлана Захарова не просто при-
ма Большого — она волшебница. Её имя 
давно для любителей балета стало на-
рицательным. Захаровой подвластна 
любая партия — даже 14-летняя Джуль-
етта. Светлана в ней лёгкая, невесомая, 
юная. Проделана грандиозная рабо-
та над созданием образа. Её героиня 
наивна, улыбчива и безрассудна в пер-
вом акте. Серьёзная и повзрослевшая 
во втором. И трагичная в третьем.

В партии Ромео вышел Артемий Бе-
ляков. В его чувства к Джульетте ве-

ришь с первой секунды. Он техничен, 
артистичен, и эта партия ему от-
лично знакома. Он выходил в ней 

в спектакле «Ромео и Джульетта» 
в хореографии Григоровича, а затем 

и в версии Ратманского. Пре-
мьер Большого долгое 

время репети-
ровал под руко-
водством Миха-

ила Лавровского. 
А в 2015-м Арте-
мий Беляков ещё 
и получил крас-
ный диплом хо-
реографа на ба-
летмейстерском 
факультете МГАХ, 
где его педагогом 
тоже был народ-
ный артист СССР.

«Наш фильм о президенте США, который 
убивает своих граждан и распускает ФБР»
Британский режиссёр Алекс Гарленд — о работе с Кирстен Данст и отношении к антиутопиям

Катерина Алабина

А нтиутопический и публицистиче-
ский триллер «Падение империи» — 

первая за последние два года картина 
Алекса Гарленда, написавшего сцена-
рии к культовым «Пляжу» и «28 лет спу-
стя» и снявшего «Из машины». 11 апреля 
фильм официально выходит в россий-
ский прокат, что сегодня для крупно-
го американского кино относительная 
редкость. Действие разворачивается 
в 2040-е годы, США погружены в хаос 
с диктатором у власти. «Известия» пого-
ворили с режиссёром о том, чем он вдох-
новлялся во время написания сценария, 
почему выбрал Кирстен Данст на глав-
ную роль и при чём тут нашумевшая ви-
деоигра «Одни из нас».

В «Падении империи» использован об-
раз какого-то конкретного американ-
ского президента?

Нет. Я намеренно избегал и избе-
гаю этого. Цель фильма — это дискус-
сия. И уже долгое время она не получа-
ется из-за поляризованных состояний, 
в которых мы все оказались сегодня. 
Я думаю, неважно, на чьей ты стороне. 
Как только слышишь, что кто-то оппо-
зиционного мнения излагает опре-
делённые мысли, ты неосознанно 
не позволяешь себе даже попы-
таться вникнуть, о чём там речь. 
А замыкаться в себе опасно и глу-
по. Ни к чему хорошему это не при-
ведёт. Поэтому я и стараюсь это-
го избегать.

В вашем фильме особая роль у ФБР...
ФБР упоминается в фильме 

по целому ряду причин. В картине 
говорится об американском пре-
зиденте, который в течение трёх 
сроков убивает своих же граждан 
и распускает ФБР. Это последо-
вательность решений, которые 
о чём-то говорят. Это — фашизм, 

и, если бы так кто-то поступил в реаль-
ной жизни, это были бы недемократи-
ческие действия. Так что дело не в ФБР. 
В «Падении империи» речь идёт об от-
казе от центристской политики в поль-
зу экстремистской.

Как вы думаете, смогли бы вы передать 
то же послание, ту же сюжетную линию, 
если бы фильм снимала 
большая голливуд-
ская студия?

Честно говоря, 
не знаю. У меня 
есть опыт рабо-
ты с большими 
студиями, иногда 
я с ними сотрудни-
чаю. Но в основном 
я нахожусь 

в независимой зоне. Я рабо-
таю с людьми, которых знаю, 
с коллегами, которые у меня 
давно есть. Думаю, делать 
заявления о больших сту-
диях в принципе легко — 
я встречал людей оттуда. 

Некоторые из них очень ум-
ные и жёсткие, они хотят и го-

товы рисковать. Если подумать, 
я даже смогу вспомнить фильмы, 

которые они сняли, когда они дей-
ствительно рисковали. Но для меня 

производство картины — это в первую 
очередь работа с коллегами, которых 
я знаю и которым доверяю много лет.

Почему главная роль досталась именно 
Кирстен Данст?

На то есть сразу несколько причин. 
Во-первых, она играет в кино всю жизнь. 
Кирстен — одна из тех немногих детей-
актёров, которые в какой-то момент пе-
решли от роли ребёнка к роли взросло-

го. Она очень хорошо зарекомендовала 
себя, снимаясь в фильмах самых разных 
жанров. Так что у меня не было сомне-
ний в том, на что она способна. Она по-
трясающая актриса. Но есть ещё одна 
забавная вещь о ней: она всегда очень 
расслаблена, но в то же время очень на-
блюдательна, постоянно замечает то, 
что происходит вокруг, фиксирует это.

Вы помните, в каком фильме вы увиде-
ли её впервые?

Ох, я думаю, это было очень давно. 
Наверное, это было «Интервью с вам-
пиром». Тогда Кирстен была совсем ма-
ленькой девочкой, но она была хороша 
с самого начала. Она уже тогда была не-
вероятно талантлива.

Она сразу откликнулась на ваше пред-
ложение сняться в «Падении империи»?

Да, сразу. Возможно, через несколь-
ко дней после того, как я предложил, — 
точно не помню, если честно.

У неё сложная роль, как считаете?
Она играет журналистку, которая 

через многое прошла. Кирстен и сама 
прожила жизнь, так что в этом есть 
её сходство с героиней. У неё есть опыт 
общения с миром, он заключён внутри 
неё. В некотором смысле то, как она на-
блюдает за обстановкой, похоже на фо-
тографа, готового сделать снимок. Это 
реальная подготовка-погружение — так 
же, как актёры записывают то, что узна-
ют о своих героях.

Вы случайно не поклонник сериала 
«Одни из нас» (Last Of Us) или, может быть, 
одноимённой игры?

О да, игра мне нравится. Обожаю её. 
Я не смотрел сериал, но, думаю, он очень 
похож по сюжету на видеоигру. Я был 
очень-очень впечатлён ею. Играл и в пер-
вую, и во вторую части.

Как вы думаете, она повлияла на вас, как 
на режиссёра?

Я бы сказал, что да. В каком-то смыс-
ле на вас влияет всё, что вам нравится. 
Например, на «Одних из нас», как я подо-
зреваю, оказал влияние фильм «28 дней 
спустя», над которым я работал за не-
сколько лет до этого. На мой взгляд, осо-
бенной эту игру делает фантастический 
сюжет. Постапокалиптический пейзаж 
не нов в кино, книгах или комиксах. 
Но в «Одних из нас» сценарий написан 
блестяще, и эта антиутопия выглядит 
уместно и свежо.

Но почему антиутопические игры, а вме-
сте с ними и фильмы или книги так попу-
лярны сегодня?

Я думаю, антиутопии работают, по-
тому что вызывают страх. Но при этом 
делают его безопасным, ведь в созна-
нии людей показанное на экране или 
на страницах книг — лишь картинка. 
Потом она завершается, вы выключа-
ете фильм, выходите из кинозала, за-
крываете книгу. Вы знаете, что ничего 
на самом-то деле не произошло и вы мо-
жете продолжать жить свою обычную 
жизнь. Сходить за хлебом, например.

Есть ли предположение, полюбится ли 
ваша новинка аудитории?

Ну посмотрим, будет ли мой фильм 
действительно популярен (смеётся). 
Я пока не знаю, будет ли. Сложно отве-
тить. Иногда этот жанр популярен. Ду-
маю, хорошие экземпляры антиутопий 
действительно завоёвывают любовь 
и внимание публики.

Культура

Валерия Чуб 

Ф ильм «Летучий корабль» в тре-
тий раз стал лидером российско-

го бокс-офиса. Сказка режиссёра Ильи 
Учителя добавила в свою кассу 136 млн 
рублей. В пятёрку лидеров чарта по ито-
гам уикенда вошли приключенческая 
лента с Марком Уолбергом в главной 
роли, российская новинка «Золото 
Умальты», «Онегин» Сарика Андреася-
на и отечественный хоррор «Домовой». 
А вот голливудские релизы — «Материн-
ский инстинкт» и «Хитмен. Последнее 
дело» — показали слабые результаты. 
«Известия» — об итогах выходных в кино.

�� НА ВЫСОТЕ

Сказка «Летучий корабль» получила 
неоднозначную реакцию критиков, 
тем не менее в российском прокате 
она третью неделю подряд уверенно 
удерживает лидерство, хотя её сборы 
постепенно сокращаются. В период 
с 4 по 7 апреля, по данным ЕАИС, фильм 
заработал 136 млн рублей. Таким об-
разом, общие сборы картины режис-
сёра Ильи Учителя превысили 786 млн. 
Только за прошедший уикенд карти-
ну посмотрели более 426 тыс. человек, 
и интерес этот пока угасать не будет, 
считает президент киносети «КАРО» 
Ольга Зинякова.

— «Летучий корабль» будет лидиро-
вать в рейтинге ещё долго, дополни-
тельную кассу дадут майские празд-
ники. Все шансы сместить лидера есть 
у масштабного фантастического се-
мейного фильма «Сто лет тому вперёд» 
по мотивам сочинений Кира Булычёва, 
но даже тогда «Корабль» ещё долго бу-
дет представлен в топ-3, — сказала Оль-
га Зинякова «Известиям».

Потенциальный сильный лидер ве-
сеннего проката в России — блокбастер 
«Сто лет тому вперёд» — появится в рас-

писании кинотеатров только 18 апреля. 
Так что у «Летучего корабля» есть шанс 
ещё неделю удерживать первенство. 
Тем более что другие участники рей-
тинга серьёзной угрозы не представ-
ляют — они заметно отстают и по сбо-
рам, и по числу зрителей.

�� СЛОЖИЛСЯ ПАЗЛ

Со второй строчки в российском бокс-
офисе стартовала голливудская новин-
ка с Марком Уолбергом в главной роли 
«Артур, ты король». Это трогательный 
приключенческий фильм о том, как 
уличный пёс неожиданно присоеди-
няется к команде спортсменов, уча-
ствующих в 700-километровом забеге, 
и в итоге обретает дом. За уикенд лента 
записала на свой счёт 36,5 млн рублей, 
а посмотрели её почти 95 тыс. человек.

— Безусловно, тут сложился пазл — 
узнаваемый актёр, трогательная исто-
рия про животных, привлекательный 
постер, который настраивает на ком-
фортную волну. Плюс, безусловно, 
возрастной ценз, предусматриваю-
щий семейные походы в кино. У мно-
гих на этой неделе ещё были школьные 

каникулы, — объяснила успех фильма 
Ольга Зинякова.

Ему уступила российская новин-
ка «Золото Умальты», релиз которой 
тоже состоялся 4 апреля. Сборы карти-
ны за тот же период составили 30,3 млн 
рублей. В первой пятёрке топа она пока-
зала наименьшее число зрителей на се-
анс. В среднем восемь человек на показ. 
Для сравнения: у «Летучего корабля» — 
19, у «Онегина» — 14. Последний, к сло-
ву, впервые с момента релиза опустился 
на четвёртую строчку рейтинга. Впро-
чем, постепенное снижение показате-
лей понятно: в прокате драма Сарика 
Андреасяна уже месяц. С 4 по 7 апреля 
фильм принёс ещё 22,5 млн. Почти в два 
раза меньше, чем неделей ранее. Всего 
же на его счету 741 млн рублей. Вдвое со-
кратилось и количество сеансов.

« АНТИУТОПИИ РАБОТАЮТ, ПОТОМУ ЧТО 
ВЫЗЫВАЮТ СТРАХ. НО ПРИ ЭТОМ ДЕЛА-
ЮТ ЕГО БЕЗОПАСНЫМ, ВЕДЬ В СОЗНАНИИ 

ЛЮДЕЙ ПОКАЗАННОЕ НА ЭКРАНЕ ИЛИ НА СТРАНИЦАХ 
КНИГ — ЛИШЬ КАРТИНКА. ПОТОМ ОНА ЗАВЕРШАЕТСЯ
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«Главное перед игрой  
с “Зенитом” — не перегореть»
Футболист «Краснодара» Эдуард Сперцян — о решающем матче с главным  
конкурентом в борьбе за золото РПЛ, смене тренера и шансах на чемпионство

Алексей Фомин  

О дним из ключевых событий ны-
нешнего сезона РПЛ стала отставка 

главного тренера «Краснодара» Влади-
мира Ивича, при котором клуб впер-
вые в своей истории включился в борь-
бу за победу в чемпионате России. Его 
сменил Мурад Мусаев, уже работавший 
во главе команды в 2018–2021 годах, ко-
гда она дважды стала бронзовым при-
зёром национального первенства 
и первый раз в своей истории попала 
в групповой этап Лиги чемпионов.

При нём сыграно уже два выезд-
ных матча в РПЛ — ничья с московским 
«Локомотивом» (1:1) и победа над «Пари 
Нижним Новгородом» (4:3). За семь ту-
ров до финиша чемпионата «Краснодар» 
всего на одно очко отстаёт от лидирую-
щего петербургского «Зенита». И в пред-
стоящем туре 13 апреля сыграет 
с ним домашний матч, который, 
возможно, станет решающим 
во всём первенстве.

В интервью «Изве-
стиям» один из лиде-
ров «Краснодара» — 
п о л у з а щ и т н и к 
Эдуард Сперцян по-
делился ожиданиями 
от этой встречи, оценил 
изменения в игре команды при Мусаеве, 
подвёл итоги работы с Ивичем и объяс-
нил, почему не смог пробиться со сбор-
ной Армении на ближайший чемпионат 
Европы в Германии.

В чём изменился Мусаев за три года от-
сутствия в «Краснодаре»?

Стал более опытным. Я не могу 
как-то конкретно описать, в чём кон-
кретно. Понятно, что и в плане обще-
ния с игроками, и в тактическом пла-
не он перестроился, поскольку прошло 
уже три года. И Мусаев за это время по-
работал в другом клубе. Такой опыт 
не проходит бесследно.

Что он поменял по сравнению 
с Ивичем?

Изменения в ата-
ке точно есть. 
Н а в е р н о е , 

и в обороне, но вам лучше спросить 
у наших защитников и вратаря (улы-
бается). Если говорить об атакующих 
действиях, то от нас требуют больше 
агрессии, причём с первых минут. Есть 
установка с самого начала бежать впе-
рёд, если ты с мячом, и прессинговать 
противника, если ты без мяча. Считаю, 
что у нас это неплохо получалось в двух 
первых матчах после возвращения Му-
рада Олеговича.

У вас лично поменялась позиция 
на поле?

Ну да, я стал играть выше, 
ближе к атаке. Если при Ивиче 
меня часто использовали в ка-
честве «восьмёрки» (централь-
н ы й пол уза-

щитник, много 
бегаю щий от сво-
ей штрафной площа-
ди до чужой. — «Изве-
стия»), то Мусаев уже 
вторую игру ставит 
меня ближе к чужой 
штрафной, к чужим во-
ротам. Требует от меня 
играть больше впереди 
и находиться там как 
при атаке, так и при 
обороне.

Чувствуете, что го-
товы продолжать 
борьбу за чемпион-
ство, что отставка 
Ивича не ока-
за ла ник а-
кого нега-
тивного 

влияния и даже даёт команде положи-
тельный всплеск?

Конечно, всегда нужно искать по-
ложительные моменты. И мы по-преж-
нему боремся за золото. Намерены 
биться до конца. В следующем туре 
встретимся с «Зенитом» и сделаем всё, 
чтобы порадовать наших болельщи-
ков победой и укрепить свои позиции.

После поражения от «Химок» (0:2) и вы-
лета из Кубка России вы говори-

ли, что разговоры об отстав-
ке Ивича — это слухи, а уже 
на следующее утро его уво-
лили. Вообще не предпола-
гали, что такое может слу-

читься?
Да, это было неожи-

данно. Мы ничего не зна-
ли об этом, пока руко-

водство не объявило. 
Я могу только ска-

зать, что с боль-
шим  у важе-

нием отношусь к Ивичу 
и благодарен ему за весь 
период работы. Не только 
к нему, а ко всем тренерам 
надо всегда относиться с ува-

жением. И я очень благода-
рен всем специалистам, ко-

торые работали со мной 
в «Краснодаре». Каж-

дый внёс большой 
вклад в разви-

тие команды, 
в прогресс 
ребят и мой 
в том числе. 

Ивич научил 
нас бороться 

за самые высо-
кие места, помог 

сделать шаг впе-
рёд. И это никогда 

не забудется. При 
этом и Мусаева зна-

ем как очень сильного 
тренера. Его результаты 
в прошлое пришествие 

в «Краснодар» тому 

свидетельство. Да и то, как он сейчас 
начал свою работу, говорит о многом. 
Так что не опускаем руки и продолжаем 
бороться за золото. Мы ещё не выпали 
из этой гонки, поэтому всё самое инте-
ресное впереди. Мы делаем одно общее 
дело и должны делать его дальше. Муса-
ев для нас авторитет, каким был и Ивич.

«Краснодар» при Ивиче крайне мало про-
пускал, а при Мусаеве второй матч про-
вёл очень результативно, выиграв 4:3 
у «Пари Нижнего Новгорода». Это новый 
тренер уже делает вас более ата кующим 
коллективом?

Так сложилась игра. Мы же на поле, 
мы за это отвечаем. Конечно, неприятно 
столько пропускать. «Краснодар» дав-
но не пропускал три гола в одном мат-
че, но тут нужно отдать должное сопер-
нику и учитывать, что в основном мячи 
в наши ворота забивались в результате 
наших ошибок. Будем исправлять их.

За счёт чего вы можете по-
бедить «Зенит»?

За счёт наших болель-
щиков, за счёт жажды гола. Думаю, 

у нас больше этого. Во всяком случае 
проблем с желанием и самоотдачей 
у «Краснодара» нет. И тут самое глав-
ное — не перегореть и спокойно подой-
ти к этой игре.

Есть мандраж от того, что так близки 
к трофею и что это, возможно, главный 
шанс всей жизни и для команды, и для 
вас лично?

Шанс, конечно, есть. И он один 
из главных в нашей карьере. Но не могу 
сказать, что из-за этого есть прям 
какой-то мандраж. Но можно сказать, 
что ситуация необычная. Допустим, 
я в ней сейчас впервые оказался. И, раз-
умеется, порой бывают определённые 
психологические моменты, но это нор-
мально для футбола, особенно в такой 
обстановке. Наоборот, так интереснее.

Как вам «Зенит» после зимней паузы?
Очень хорош, как всегда. Конечно, 

не без недостатков команда, иначе бы 
она не теряла очков в матче с теми же 
«Крыльями Советов» (1:1) или «Спарта-
ком» (0:0). Но это говорит только о том, 
что с «Зенитом» можно играть, можно 
его побеждать и опережать в табли-

це. Так что будем готовиться, 
разбирать их игру. Сдела-

ем всё для победы.

Чёрно-белое панно

Валентина Гунина

Двукратная чемпионка мира по блицу 

С ейчас многие обсуждают формат 
турнира претендентов/претенденток. 

Мол, в спортивном мире, где всё проис-
ходит на вылет, три недели «катать» тур-
нир, в котором через неделю половине 
играть станет неинтересно, — пережиток 
прошлого. Но ФИДЕ выбрала оптималь-
ный вариант розыгрыша шахматной ко-
роны — восемь гроссмейстеров играют 
друг с другом в два круга обо ими цвета-
ми. Турниры по нокаут-системе не толь-
ко очень сложные для гроссмейстеров, 
но и максимально непредсказуемые. 
Элемент случайности очень велик, а это 
значит, что мы можем увидеть случай-
ных победителей. Это ни к чему хороше-
му не приведёт, всё-таки на кону — шах-
матная корона.

На первом месте должна быть объ-
ективность, а не шоу. Хотя я бы не ска-
зала, что турниры в Канаде проходят 
уныло и неинтересно даже для не са-
мых искушённых любителей шахмат.

Для себя отметила несколько ярких 
партий. Например, в первом туре у Лэй 
Тинцзе с Тань Чжунъи была очень ин-
тересная позиция. Белые ничего не по-
лучили по дебюту, и вместо Фh2 Лэй 
сыграла Фf4, чтобы разменять фер-
зей. Мы с тренером проанализирова-
ли ситуацию с компьютером. Необхо-
димо было после хода Фh2 (получается 
позиция взаимного равновесия) сде-
лать Лс1-Лс2 и «стоять», но найти такое 
развитие за доской было чрезвычайно 
сложно. Не найдя его, чемпионка тур-
нира претенденток-2022 уступила.

Во втором туре меня впечатли-
ла партия Тань и Рамешбабу Вайша-
ли. Китаянка пошла в систему Вересо-
ва, что в целом удивительно на таком 
уровне, но в итоге получился Каро — 
Канн. Я сама много раз оказывалась 
в такой ситуации за чёрных и зача-
стую терялась. Получается позиция 
с четырьмя конями, но она не такая 
простая, как кажется. Поэтому не уди-
вилась, что Вайшали проиграла.

Впечатлили и две победы Чжунъи 
на старте. Лидерство заслуженное, 
но пока это ни о чём не говорит. Вся 
борьба впереди. По-прежнему придер-
живаюсь мнения, что на всю дистан-
цию 16-ю чемпионку мира не хватит.

Зато надеюсь, что сил и нервов хва-
тит у наших девочек. Александра Го-
рячкина и Екатерина Лагно совсем 
рядом с лидером, пока играют доволь-
но уверенно. Жаль, что Катя в четвёр-

том туре не смогла обыграть чёрными 
Анну Музычук, проскочив опасный 
момент в районе контрольного хода. 
Всё было в её руках, но шансы ещё 
будут.

Интересно, что Саша и Катя при-
ехали в Торонто с очень сильными се-
кундантами — Евгением Наером и Ан-
дреем Есипенко соответственно. 
И если Наер работает с женской сбор-
ной и мы к нему привыкли, то Еси-
пенко — действующий игрок, кото-
рый едва сам не отобрался в мужской 
претендентский. Так что потенци-
ально их союз с Лагно очень инте-
ресен. Тут самое главное, чтобы вам 
было комфортно вместе. Даже если 
у тебя самый крутой тренер в мире, 
но вы с ними не сходитесь во взглядах, 
то толку от этого никакого.

Что касается мужского турни-
ра, читала цитату Виши Ананда о том, 
что молодые шахматисты привносят 
в турнир новый дух, играя на побе-
ду за оба цвета. Я большая поклонни-
ца таланта Гукеша и отчасти Прагга, 
но мне кажется, что прошлое поколе-
ние топ-игроков было более обучен-
ное. Молодые индийцы совершают 

много ошибок, так как чересчур мно-
го готовятся с компьютером. Они не-
сколько зашорены, когда после де-
бюта надо сыграть на инстинкте. 
Поэтому мы с тренером разбавляем 
работу: я за доской, а тренер — за мощ-
ным движком. Я спрашиваю, что будет, 
если я пойду так или так? Задаю тыся-
чу вопросов, а Ваня (Иван Попов) сразу 
выдает мне решения. Так у меня хоро-
шо получается запоминать варианты.

Непомнящий пока оправдыва-
ет статус фаворита, реализуя свой 
огромный опыт. Особенно это сказа-
лось в партии с Гукешем, где ему уда-
лось спастись в тяжёлом положении, 
и с Видитом, которого удалось загнать 
в цейтнот. Надо продолжать в том же 
духе и меньше заниматься самокопа-
нием. Надеюсь, что новый секундант 
Густафссон добавит ему позитива 
и уверенности (не зря немец много лет 
был в команде Магнуса Карлсена).

Всё-таки в турнире претенден-
тов важен каждый тур. Нельзя рассла-
бляться после побед и унывать после 
поражений. Шансы по-прежнему есть 
у всех, за исключением очевидных 
аутсайдеров.

Спорт

Грунтовые оды
Смогут ли Медведев и Рублёв показать класс в Монако

Сергей Подушкин 

Вслед за турниром в Чарлстоне у жен-
щин, где до финала дошла Дарья Ка-

саткина, у мужчин стартовал грунтовый 
«Мастерс» в Монте-Карло, где собра-
лась вся мировая теннисная элита, пусть 
и без всё ещё травмированного испанца 
Рафаэля Надаля. Главные российские 
надежды, само собой, связаны с чет-
вёртой ракеткой мира Даниилом Мед-
ведевым, прошлогодним чемпионом 
этого турнира Андреем Рублёвым и Ка-
реном Хачановым.

�� ПРЕОБРАЖЕНИЕ КОЛЛИНЗ

Для Касаткиной турнир в Чарлстоне 
можно назвать особенным. Именно 
здесь в 2017-м 19-летняя Дарья завоевала 
свой дебютный титул WTA, отдав в фи-
нале только четыре гейма Елене Оста-
пенко из Латвии. С тех пор россиянка 
провела ещё 14 финалов, завоевав в об-
щей сложности шесть трофеев.

В последнее время наметилась 
не слишком приятная тенденция — в ре-
шающих матчах Касаткина проиграла 
четырежды подряд. Последний на дан-
ный момент титул она завоевала в ав-
густе 2022 года в канадском Гранби, по-
сле чего в 2023-м в Аделаиде и Истборне, 
а в 2024-м также в Аделаиде и Абу-Даби 
в четырёх финалах не взяла ни одной 
партии. И теперь продлила эту непри-

ятную серию до пяти матчей и десяти 
проигранных сетов подряд.

При этом первая ракетка России 
провела очень качественный турнир, 
последовательно обыграв американ-
ку Эшлин Крюгер, украинку Ангелину 
Калинину, румынку Жаклин Кристиан 
и в полуфинале — пятую ракетку мира 
из США Джессику Пегулу в изматываю-
щем трёхсетовом противостоянии (6:4, 
4:6, 7:6). Это, кстати, была её 15-я в ка-
рьере победа над теннисисткой из топ-5.

С учётом качества тенниса в Чарл-
стоне она могла надеяться на успех, если 
бы играла с кем-то другим, а не с Кол-
линз. В последние недели с американ-
кой произошло какое-то феноменаль-
ное преображение. Случилось это 
вскоре после объявления от Даниэль, 
что она проводит прощальный сезон: 
из тенниса она собирается уйти ради 
материнства. К тому моменту она разок 
дошла до финала Australian Open, выи-
грала два титула (в Сан-Хосе в финале 
обыграла как раз Касаткину), поднима-
лась на седьмую строчку рейтинга. Так 
что карьера была вроде не так и плоха, 
пусть к началу весны Коллинз не входи-
ла даже в топ-50 и частенько вылетала 
на ранних стадиях.

Но в Майами всё изменилось — Кол-
линз стала показывать фантастический 
теннис. За полторы недели в семи мат-
чах она отдала только один сет, обыграв 
в финале четвёртую ракетку мира Еле-

ну Рыбакину. После этого логично было 
взять паузу и передохнуть, но Даниэль 
мгновенно рванула с харда Майами 
на грунт Чарлстона. Казалось, что шан-
сов у неё немного, однако чудеса про-
должились: до финала она в пяти мат-
чах проиграла лишь одну партию, выбив 
в том числе двух теннисисток из топ-10 — 
Онс Жабер из Туниса и гречанку Марию 
Саккари.

В двух сетах американка обыграла 
и Касаткину, россиянке удалось взять 

всего-навсего три гейма. После этого 
успеха Даниэль поднялась уже на чет-
вёртое место в чемпионской гонке и во-
рвалась в топ-15 рейтинга. А Касаткина 
так и не смогла вернуться в топ-10, она 
останется 11-й ракеткой мира.

�� ВСЕ ЛУЧШИЕ

В своё время Мария Шарапова гово-
рила, что чувствует себя на грунтовых 
кортах как корова на льду, но во вто-

рой половине карьеры дважды выи-
грала «Ролан Гаррос». Кто знает, мо-
жет, и с Медведевым в последнее время 
происходит эта теннисная трансфор-
мация? По крайней мере предпосылки 
для этого есть, прошлый сезон на зем-
ляном покрытии стал для него самым 
успешным. Да, на «Ролан Гаррос» он не-
ожиданно вылетел в первом круге, зато 
не только добрался до четвертьфинала 
в Монте-Карло, но и сенсационно заво-
евал свой дебютный грунтовый титул 
не где-нибудь, а на «Мастерсе» в Риме.

Кстати, после той победы Дани-
ил, несмотря на обилие полуфиналов 
и даже финалов, турниров на уровне 
ATP вообще не выигрывал. Но он ста-
рается особенно не зацикливаться 
на этом. Вообще, Медведев в нынеш-
нем сезоне, образно выражаясь, не раз-
менивается по мелочам — он сыграл 
в 2024 году за три с лишним месяца 
только четыре турнира, дойдя до фи-
налов на Australian Open и в Инди-
ан-Уэллсе и полуфиналов в Майами 
и Дубае. И будет очень здорово, если 
он и на грунте продолжит добираться 
как минимум до полуфинальной ста-
дии.

В прошлом сезоне в третьем круге 
в Монте-Карло он выиграл у Алексан-
дра Зверева из Германии скандальный 
матч, который стал стержневым в эпи-
зоде сериала «Брейк-пойнт» от Netflix, 
но на следующий день на усталости 

уступил датчанину Хольгеру Руне. 
На сей раз на «Мастерсе» в Княже-
стве Монако собрались все сильней-
шие, в сетке присутствуют 14 лучших 
на сегодня теннисистов мира.

Причём не сказать, что Медведе-
ву сильно повезло с жеребьёвкой: 
начнёт он матчем с лучшим в паре 
француз Гаэль Монфис — австрали-
ец Джордан Томпсон. Затем в тре-
тьем круге может сыграть с Хачано-
вым, британцем Кэмероном Норри 
или аргентинцем Франсиско Серун-
доло, а в четвертьфинале — опять-та-
ки со Зверевым или с мастером игры 
на грунте, двукратным чемпионом 
Монте-Карло Стефаносом Циципасом 
из Греции. Кроме того, в его половине 
сетки находится лидер чемпионской 
гонки — итальянец Янник Синнер, с ко-
торым россиянин, как в Майами, мо-
жет встретиться на стадии полуфина-
ла. Конечно, на грунте Синнер не столь 
хорош, как на харде, но до возможно-
го сражения в полуфинале обоим ещё 
надо дойти.
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